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“O Comitê não hesitará em 
elevar a taxa de juros para asse-
gurar a convergência da inflação 
à meta, se julgar apropriado”. O 
recado, claro e direto, foi dispara-
do pelo Copom na ata divulgada, 
nessa terça (6). 

Copom 
pode vir a 
‘engatar’ 
alta da Selic

PÁGINA 6

O Brasil não tomou conhecimento e mar-
cou 4 gols na Espanha, voltando a disputar a 
final do ouro olímpico no futebol feminino 
depois de 16 anos. E as adversárias na despe-
dida da Rainha Marta — e na busca pelo ouro 
inédito — serão as norte-americanas, que ven-
ceram as alemãs na outra semifinal, por 1 a 0. 

Brasil disputa 
ouro olímpico 
na despedida 
de Marta

PÁGINA 7

Rafael Ribeiro/ CBF

Gabi Portilho marcou um dos 4 gols contra a Espanha

2 º  C A D E R N O

PÁGINAS 4 E 5

Do alto de 50 anos de uma carreira 
vitoriosa, o cantor e compositor 
Fagner lança novo álbum de 
inéditas, o 38º de sua discografia 

Fagner lança novo 
álbum de inéditas 

Divulgação

David Chew, 
violoncelista 

inglês radicado 
no Brasil há 

décadas, criou 
e organiza 
o Rio Cello 

Festival que 
chega este 

ano à sua 30ª 
edição

PÁGINAS 1 E 2

Leonardo Rodrigues/Divulgação

No álbum, Fagner estreia uma parceria com Jorge Vercillo

‘O Segredo de Brokeback 
Mountain’ estreia nos palcos

PÁGINA 7

PÁGINA 15

Projeto do trem-bala define paradas no RJ

JOSÉ A. MIGUEL

A detalhada 
avaliação do 
governo Lula

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Taxação e 
medalhistas 
olímpicos

PÁGINA 3

A medalhista olímpica Rebeca 
Andrade será agraciada com a Meda-
lha Tiradentes, maior honraria con-
cedida pela Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro (Alerj). A 
proposta foi aprovada na sessão ple-
nária desta terça-feira (06). 

O Tribunal de Contas do Estado 
(TCE) aprovou as Contas da Câma-
ra Municipal de Petrópolis relativas 
ao ano de 2022, sob responsabilidade 
do vereador Hingo Hammes (PP). 

No Dia Estadual de Comba-
te à Tuberculose, a Secretaria de 
Estado de Saúde lançou o Painel 
da Tuberculose para o monitora-
mento da doença nos municípios 
em todo o estado do RJ. A plata-
forma conta com dados abertos à 
população sobre a doença. 

Alerj aprova 
Medalha 
para Rebeca 
Andrade

TCE aprova 
contas de 
Hingo na 
Câmara 

Saúde lança 
Painel da 
Tuberculose 
no Estado

PÁGINA 9

PÁGINA 12

PÁGINA 9

Papelão chinês: MPRJ é alvo de pressão para barrar 
reabertura de inquérito contra arbitragem contaminada

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Encontro 
regional de 
turismo em 
Teresópolis

TERESOPOLITANAS - PÁGINA 13

Petrópolis é incluída em 
sistema nacional de alertas

PÁGINA 12

Petrópolis está entre os 11 mu-
nicípios do país, e é o único da Re-
gião Serrana do Estado do Rio de 
Janeiro, que irá receber o teste do 
novo sistema de alertas contra de-
sastres, denominado “Defesa Civil 
Alerta”, neste sábado, 10 de agosto.  
O anúncio foi feito pela Agência 
Nacional de Telecomunicações 
(Anatel), que criou o projeto em 
conjunto com quatro empresas de 
telefonia, para que seja possível 
disparar os avisos emergências das 
Defesas Civis municipais a todos 
celulares que estiverem na cober-
tura regional. O instrumento a ser 
testado, segundo a Anatel, vai ope-
rar através das redes de telefonia 
celular.

O governador Cláudio 
Castro, ao lado da 
Secretária de Estado 
de Administração 
Penitenciária, Maria 
Rosa Lo Duca Nebel, 
entregaram nesta terça-
feira (06), os certificados 
de conclusão do Curso 
de Formação para 
241 novos inspetores 
de Polícia Penal. 
Realizada na Sala Cecília 
Meireles, no Centro 
do Rio, a cerimônia 
também contou com 
a participação dos 
secretários de Segurança 
Pública, Victor dos Santos 
e de Polícia Militar, 
coronel Menezes.

Cláudio Castro participa da formatura de 241 Policiais Penais
Rafael Campos

PÁGINA 9

A 6ª edição do Encontro Flumi-
nense FBHA - Integração do Turis-
mo Regional será realizada no dia 20 
de agosto, no Hotel Sesc Alpina, em 
Teresópolis.
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A HISTÓRIA NO CORREIO PETROPOLITANO

CÂMARA DISCUTIA SOBRE DESTINO DO PALÁCIO DE CRISTAL
Há 132 anos, foi discutido na 

Câmara de Petrópolis, o contrato 
que fi rmaria com Urbano de Faria 
a continuação do projeto do ‘cassino 
do Palácio de Cristal’. O assunto per-
durou até a próxima reunião, e nesse 
encontro foi feito um acordo com o 
dono do prédio.

 Os documentos antigos regis-
traram que o objeto só veio à tona 

novamente em 1894, demarcando 
que a proposta de Faria não havia 
passado. No arquivo do Museu Im-
perial fi cou registrado o seguinte 
trecho da continuação dos certames: 
“Com a violenta infração das cláu-
sulas do contrato fi rmado com esta 
Câmara, o qual foi declarado cadu-
co, não tem satisfeito as prestações 
vencidas”.

Após o fato, o assunto em torno 
do palácio voltou a pauta em 1897, 
quando José Auto de Magalhães e 
outros, representantes da Associação 
Artística Literária Arcádia Flumi-
nense, pediram a Câmara a conces-
são para utilizar, em um prazo de 
três anos, o Palácio de Cristal para 
funcionar como sede para eventos 
artísticos e culturais da associação. 

Leia a avaliação do governo Lula por gênero, faixa etária, 
escolaridade, renda mensal, religião, raça e região

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-RECORRENDO A AS-
TROS DA NBA. Como derrota 
para o Brasil fez EUA recorrer a 
astros da NBA nas Olimpíadas. 
Seleções se enfrentam pelas quar-
tas de fi nal do torneio de basquete 
em Paris-2024. Por Lucas Bom-
bana. Terça-feira (5), a seleção 
brasileira de basquete liderada 
por Bruno Caboclo e Marcelo 
Huertas terá uma missão bastan-
te ingrata pela frente, ao ter de 
encarar o ‘Dream Team’ dos Es-
tados Unidos com LeBron James, 
Stephen Curry, Kevin Durant e 
companhia pelas quartas de fi nal 
do torneio olímpico. A primeira 
vez em que os Estados Unidos 
recorreram às estrelas da liga de 
basquete profi ssional do país 
em uma edição olímpica foi em 
Barcelona-1992, com uma cons-
telação que tinha nomes como 
Michael Jordan, Magic Johnson, 
Larry Bird, Scottie Pippen, Char-
les Barkley e Karl Malone. Com 
uma média de mais de 100 pontos 
por partida, os norte-americanos 
não tiveram nenhuma difi culdade 
para avançar até a fi nal, batendo a 
Croácia na disputa pelo ouro por 
117 a 85. Uma derrota dolorida 
sofrida cinco anos antes, dentro 
de casa (em Indianópolis), para o 
time brasileiro liderado por Oscar 
Schmidt e Marcel contribuiu para 
a decisão dos norte-americanos 
de levar o que tinham de melhor 
para os Jogos na Espanha. (...) (Fo-
lha de S. Paulo)

2-BOLSA DO ATLETA. Re-
beca Andrade fala sobre a im-
portância do Bolsa Atleta. Por 
Marcelo Hailer. A ginasta Rebeca 
Andrade fez história segunda-fei-
ra (5) ao superar Simone Biles, 
considerada a melhor ginasta da 
atualidade, e conquistar a meda-
lha de ouro nos Jogos Olímpicos 
de Paris. Rebeca Andrade fala 
sobre a importância do Programa 
Bolsa Atleta, que foi instituído no 
primeiro mandato do presidente 
Lula (2002-06) e como tal apoio 
é fundamental para os esportistas 
se focarem no treino e obterem 
um ótimo desempenho. “O Bolsa 
Atleta é um dos programas que dá 
mais suporte, não só pra mim, né, 
mas para vários atletas do Brasil. 
Ter esse apoio, pessoas que acre-

ditam em você, te incentivando, 
te apoiando a continuar e dando 
esse suporte... Não tem palavras, é 
só agradecer mesmo,” disse Rebe-
ca Andrade.  (...) (Revista Fórum) 
Marlon Humphrey - astro do fu-
tebol americano - chamou o ges-
to de Simone Biles de reverência a 
Rebeca Andrade de “literalmente 
nojento”. Por Ronayre Nunes. (...) 
(Correio Braziliense)

3-CONTRATOS EMER-
GENCIAIS EM SÃO PAULO. 
Qual motivo de tantos contratos 
emergenciais na gestão de SP? Ri-
cardo Nunes analisou: “Não é o 
prefeito quem determina o que é 
emergência, mas um técnico jun-
to à Defesa Civil, e em muitos ca-
sos houve necessidade de urgên-
cia para realizar obras para evitar 
riscos para a população”, avaliou 
Nunes. (...) (Jovem Pan)

6-AVALIAÇÃO DO GO-
VERNO LULA. Datafolha: leia 
a avaliação do governo Lula por 
gênero, faixa etária, escolaridade, 
renda mensal, religião, raça e re-
gião. Pesquisa publicada pelo jor-
nal “Folha de S.Paulo” no sábado 
(3) ouviu 2.040 pessoas, com 16 
anos ou mais, em 146 municípios, 
entre os dias 29 e 31 de julho. Por 
Gustavo Petró. Pesquisa Datafo-
lha divulgada no sábado (3) pelo 
jornal “Folha de S.Paulo” apontou 
que o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) tem melhor apro-
vação entre quem tem Ensino 
Fundamental (47%), entre entre 
quem tem 45 a 59 anos (42%), 
entre quem ganha até 2 salários 
mínimos (42%) e entre mulhe-
res (36%). A reprovação é maior 
entre quem ganha mais (46%), 
quem tem Ensino Superior 
(43%), entre quem tem 60 anos 
ou mais (35%) e entre os homens 
(34%). Na avaliação geral, Lula é 
aprovado por 35% dos brasileiros, 
reprovado por 33% e considera-
do regular por 30%. Em 1 ano e 
8 meses de gestão, Lula registra 
avaliação semelhante à de seu an-
tecessor, Jair Bolsonaro (PL), no 
mesmo período. O Datafolha ou-
viu 2.040 pessoas, com 16 anos ou 
mais, em 146 municípios, entre os 
dias 29 e 31 de julho. Avaliação 
por gênero: Segundo o jornal, 

36% das mulheres aprova o gover-
no, 29% considera regular e 32% 
aponta como ruim ou péssimo. 
Entre os homens, 33% aprova, 
31% aponta como regular e 34% 
considera ruim ou péssimo. Ava-
liação por faixa etária: O Datafo-
lha mostra que Lula tem melhor 
aprovação entre brasileiros entre 
45 a 59 anos de idade (42%), en-
quanto a reprovação é maior entre 
os mais velhos do recorte, com 60 
anos ou mais (35%). 41% dos que 
tem entre 16 a 24 anos considera o 
governo regular. Avaliação por es-
colaridade: A pesquisa aponta que 
47% dos que tem Ensino Funda-
mental aprovam o governo Lula, 
enquanto a reprovação é maior 
entre os que tem Ensino Superior 
(43%). Avaliação por renda: Lula 
tem melhor avaliação entre os 
que ganham até 2 salários míni-
mos (42%). A maior reprovação 
(47%) está entre os que ganha 
mais de 5 a 10 salários mínimos, 
aponta o Datafolha. Avaliação 
por raça: O governo Lula tem 
maior aprovação entre os que se 
identifi cam como pretos (38%) 
e a reprovação é maior entre os 
que se identifi cam como brancos 
(39%). Avaliação por religião: 
O Datafolha mostra que 41% 
dos católicos aprova o governo 
Lula contra 25% dos evangélicos, 
que tem 41% dos entrevistados 
considerando o governo ruim 
ou péssimo. A reprovação entre 
os católicos é de 29%. Avaliação 
por região: O governo Lula tem 
melhor avaliação na região Nor-
deste (49%), enquanto a maior 
reprovação está na região Sudeste 
(39%), aponta o Datafolha. Ava-
liação geral: 35% avaliam Lula 
como ótimo ou bom, enquanto 
33% consideram ruim ou péssi-
mo. Fonte: Datafolha • Pesquisa 
realizada presencialmente, com 
2.040 pessoas de 16 anos ou mais 
em 146 municípios pelo Brasil en-
tre os dias 29 e 31.jul; margem de 
erro é de 2 p.p., para mais ou para 
menos. (...) (g1)

8-FGTS vai distribuir R$ 15,1 
bilhões do lucro de 2023 aos 
trabalhadores. Caixa fará crédito 
nas contas do Fundo ainda este 
mês, de forma proporcional ao 
saldo existente em 31 de dezem-

bro do ano passado. Por Geralda 
Doca. O saldo deve ser corrigido 
conforme a infl ação medida pelo 
IPCA. (...) (O Globo)

10-UMA DAS GRANDES DO 
AGRONEGÓCIO. Há dez anos 
no Brasil, chinesa Cofco vira uma 
das grandes do agro. Gigante de 
comércio está ‘em pé de igualdade’ 
com Cargill e Bunge, afi rma o vi-
ce-presidente, Yunchao Wang. Por 
Nelson de Sá. Com investimento 
de R$ 1,6 bilhão, segundo ele, será 
o principal do porto de Santos e vai 
exportar 14 milhões de toneladas 
por ano, de soja a algodão e café. 
(...) (Folha de S. Paulo)

12-SELIC. FOCUS: estimativa 
do mercado para a Selic no fi m de 
2025 sobe a 9,75%. Por Estadão 
Conteúdo. O mercado também 
manteve o consenso de que os 
juros encerrarão 2026 e 2027 em 
9%. (...) (UOL)

13-ATAS ELEITORAIS EN-
TREGUES NA VENEZUELA. 
Autoridade eleitoral entrega atas 
presidenciais à Corte Suprema. 
O CNE (Conselho Nacional 
Eleitoral) da Venezuela entregou 
as atas das eleições presidenciais à 
Corte Suprema segunda-feira (5), 
segundo informações divulgadas 
pela agência de notícias AFP. Tan-
to o CNE quanto o TSJ são acu-
sados pela oposição de servir ao 
chavismo no poder. Maduro foi 
eleito com cerca de 51% dos vo-
tos, segundo o CNE (Conselho 
Nacional Eleitoral). A oposição 
contestou imediatamente o resul-
tado, denunciou irregularidades 
na contagem dos votos e disse que 
o seu candidato, o diplomata Ed-
mundo González Urrutia, havia 
sido eleito o novo presidente da 
Venezuela. (...) (UOL) Ataque 
hacker às urnas venezuelanas tem 
cheiro de fake news (notícias fal-
sas). Por Álvaro Machado Dias. 
(...) (Folha de S. Paulo) 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A busca por uma vida de alta 
performance e envelhecimento 
sadio e autônomo requer um 
conjunto de práticas que en-
volvem alimentação saudável, 
um estilo de vida ativo e gene-
roso, uma atitude agradecida e 
uma rotina de exercícios físicos. 
Contudo, um elemento fre-
quentemente subestimado nesse 
conjunto é a leitura regular. Ler 
diariamente, mesmo que por 
apenas cinco minutos, desem-
penha um papel crucial na ma-
nutenção da saúde cerebral, esti-
mulando sinapses e fomentando 
a criatividade e novas ideias.

A leitura constante fortale-
ce as redes neurais do cérebro, 

mantendo-o ativo e em bom 
estado de saúde. Um cérebro 
saudável é fundamental para 
que o corpo responda adequa-
damente aos estímulos físicos e 
alimentares. Esse princípio está 
alinhado com a antiga máxima 
“mente sã, corpo são”. A prática 
da leitura vai além da absorção 
de informações; trata-se de um 
exercício mental que promove a 
plasticidade cerebral, essencial 
para a criatividade e a inovação.

Não importa exatamente o 
que se lê, desde que o conteú-
do não se limite a informações 
fragmentárias e esparsas típi-
cas das redes sociais. Livros, 
artigos e outros materiais con-

tínuos são necessários para o 
estímulo adequado das redes 
neurais. A leitura contínua cria 
um ambiente propício para o 
fl orescimento da criatividade e 
da saúde mental, facilitando a 
conexão entre novas ideias e a 
realidade observada.

A interação entre um cére-
bro ativo e saudável e um corpo 
bem cuidado resulta em uma 
sinergia poderosa. A alimenta-
ção balanceada e os exercícios 
físicos são potencializados por 
uma mente ativa, criando um 
ciclo virtuoso de bem-estar. 
Aqueles que aspiram a uma 
performance efi ciente e a um 
envelhecimento saudável de-

vem, portanto, incluir a leitura 
em sua rotina diária. Apenas 
cinco minutos de leitura diá-
ria podem fazer uma diferença 
signifi cativa, promovendo um 
envelhecimento mais saudá-
vel e autônomo, além de uma 
mente mais criativa e receptiva 
a novas ideias. 

*Defensor Público 
Federal, especialista em 

Direitos Humanos, Inclusão 
Social e Economia Política. 

Escritor, professor, ganhador 
do Prêmio Best Seller pelo 
livro “Caminho - a Beleza 

é Enxergar”, da Editora 
UICLAP (@andrenaves.def ).

André Naves*
Ler para bem viver e envelhecer

Opinião do leitor

Conquista de Rebeca Andrade

Essa menina deu um verdadeiro show, justa-
mente na “última dança”. São uma das poucas 

coisas que me dão orgulho de ser brasileiro. Viva 

Rebeca Andrade! Viva a ginástica brasileira!

Paulo Sodré da Silva
São Paulo - São Paulo

Uma escolha cirúrgica 
de Kamala Harris

Talentos escondidos 
nas comunidades

EDITORIAL

Uma escolha bem cirúrgica 
de Kamala Harris para a chapa, 
do governador de Minnesota 
Tim Walz. Um veterano de guer-
ra pode ajudar a atual vice-presi-
dente a angariar votos de alguns 
indecisos, principalmente no as-
pecto da segurança pública, para 
vencer em estados chaves e ser a 
primeira mulher a comandar os 
Estados Unidos. 

Vale ressaltar que o sistema 
eleitoral norte-americano não 
depende do voto popular, e sim 
do número de delegados que os 
candidatos conquistam em cada 
estado. Os cidadãos votam nos 
candidatos e, aquele que vencer, 
leva os delegados do território. 

Pegando pela tradição das 
disputas anteriores, a costa oeste 
é majoritariamente democrata, 
assim como parte da leste (Nova 
York para cima). A parte sul da 
leste e a fronteira com o México 
é majoritariamente republicana. 
Assim, a briga fi ca mais no meio-
-oeste e, principalmente, na região 
dos Grandes Lagos, onde estão 
os chamados estados “pêndulos” 
que, de eleição para eleição, vão 
variando suas posições políticas. 

A escolha de Walz ressoa 
como uma aproximação a um 
eleitorado bem peculiar e que 
pode tirar votos de Trump: aque-
les preocupados com a segurança 

dos EUA. Veterano de guerra, ele 
pode atrair pessoas que buscam 
uma melhor dimensão no ir e vir 
na fronteira com o México e no 
combate aos coiotes.

A disputa pela presidente 
dos Estados Unidos agora está 
completa e só falta ser referenda-
da pelo Partido Democrata, na 
convenção que acontece neste 
mês, entre os dias 19 e 22, em em 
Chicago. Até novembro, muitos 
debates acontecerão e a busca pe-
los eleitores indecisos nos estados 
“pêndulos” será crucial para a vitó-
ria, seja de Trump ou de Kamala. 

O mais importante, no en-
tanto, será a guinada que o país 
pode dar depois deste quatro 
anos de Biden, com covid-19, 
crises fi nanceiras e as guerras en-
tre Ucrânia e Rússia e no Orien-
te Médio. Uma manutenção 
dos democratas na Casa Bran-
ca pode fazer com que alguns 
projetos continuem e outros 
venham a ser postos em prática, 
já que teremos dois progressis-
tas no poder. Já a retomada de 
Trump fará com que o país entre 
em um giro de 720°, mudando 
totalmente sua postura interna-
cional, mas sendo um impor-
tante interlocutor para tentar 
apaziguar as relações na Ucrânia 
e Rússia, bem como dar mais 
apoio a Israel no Oriente Médio. 

Sempre que somos envol-
vidos pela grandiosidade das 
competições olímpicas, e que 
obviamente torcemos e vibra-
mos pela conquista de cada 
medalha dos atletas brasileiros, 
algo aparenta nos unifi car en-
quanto nação. É saudável e ex-
tremamente positivo, a mistura 
de alegria e emoção em cada vi-
tória nas diversas modalidades. 
Antes de vencerem qualquer 
competição mundial, venceram 
seus próprios limites e desafi os 
impostos pela sociedade. E por 
falar em desafi os e competições, 
quantas meninas e quantos me-
ninos das periferias brasileiras 
não se inspiram nestes meda-
lhistas? Quantos talentos es-
condidos nas comunidades, que 
vislumbram seguir uma trajetó-
ria de sucesso olimpíada após 
olimpíada? Milhares!

Descobrir talentos (assim 
como tantos já foram descober-
tos e são motivos de orgulho), 
deve ser uma tarefa da socie-

dade, sobretudo de quem mais 
tem. Grandes e bem-sucedidos 
empresários, em paralelo ao 
próprio poder público, podem 
incentivar e colaborar muito 
neste aspecto. É uma obrigação? 
É evidente que não. Mas se hou-
ver sensibilidade e disposição de 
todos os setores da sociedade 
brasileira, ainda teremos muito 
do que nos orgulhar nas mais 
diferentes competições.  

As escolas podem ser o polo 
desse movimento -  é fato que 
muitas já são. Mas é preciso ir 
além. Enxergar as necessidades 
básicas dos nossos futuros me-
dalhistas olímpicos. E isso de-
manda mais investimentos em 
educação, cultura e também no 
esporte. Aliar a educação com 
o fomento de práticas espor-
tivas, deve ser uma das tarefas 
fundamentais. É um conjunto 
de ações empresarias e governa-
mentais que precisam acontecer 
para o cumprimento de uma 
verdadeira missão social.  
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 QUAQUÁ ARTÍSTICO EM 
MARICÁ - Na sua tentativa de 
retornar à prefeitura de Maricá, 
o deputado Washington Quaquá 
monta um time de celebridades 
para seguir com ele na sua cam-
panha. O ator global e petista raiz 
José de Abreu será o encarregado 
de cuidar dos projetos culturais 
de Quaquá para a prefeitura. Ele 
também atuou no vídeo diamante 
da propaganda eleitoral do ainda 
pré-candidato. O cantor Negui-
nho da Beija Flor será a voz do jin-
gle ofi cial da campanha. O carna-
valesco Paulo Barros, atualmente 
na Unidos de Vila Isabel, assina os 
projetos urbanísticos do plano de 
governo, com destaque para a con-
cepção de um grande monumento 

em homenagem ao antropólogo 
Darcy Ribeiro no bairro de Inoã.

  EFICIÊNCIA ENERGÉTI-
CA- A Companhia de Desenvol-
vimento Industrial do Rio de Janei-
ro (Codin) e a Secretaria de Energia 
e Economia do Mar estão alinhan-
do uma parceria para a revitalização 
e o desenvolvimento sustentável dos 
distritos industriais. Por meio de um 
termo de cooperação técnica, as ins-
tituições trabalharão em um proje-
to de efi ciência energética para os 
distritos do RJ. Além de promover 
melhor desempenho com um me-
nor consumo, a ação deve melho-
rar a qualidade do fornecimento de 
energia e diminuir o risco de falta 
de luz para as empresas sediadas nos 

Distritos Industriais administrados 
pela Companhia. No próximo dia 
15, o presidente da Codin, Fábio Pi-
canço, participa do Seminário Eco-
nomia do Mar, em Niteroi, quan-
do a parceria deve ser ofi cialmente 
anunciada.

 VALDECY E BEBETO - Após 
diversas especulações, chegou 
ao fi m o mistério sobre o nome 
que irá compor como vice a cha-
pa do deputado estadual Valdecy 
da Saúde (PL) à prefeitura de São 
João de Meriti. O deputado fede-
ral Bebeto da Veggi (PP) foi o es-
colhido para a missão, numa dis-
puta eleitoral que promete ser 
acirrada com o deputado esta-
dual Léo Vieira (Republicanos), 

que terá a vereadora Letícia Cos-
ta (MDB) como vice. Em 2022, 
Bebeto foi eleito deputado fede-
ral com 41.075 votos. Antes, ocu-
pou o cargo de vereador por seis 
mandatos consecutivos, chegan-
do a presidir a Câmara Municipal. 
Também teve passagem pelo go-
verno, ocupando o cargo de secre-
tário municipal de Transportes. 

 NEM UM, NEM OUTRO - 
A briga para ser vice de Valdecy em 
Meriti foi intensa. O formigueiro 
das Américas (assim a cidade é co-
nhecida por sua densidade demo-
gráfi ca), aparentava ter mais um: o 
“formigueiro dos vices”. Uma hora, 
surgia o nome de Jamil Malafaia, 
que em pouquíssmo tempo se derre-

teu. Em outra, o ex-deputado Mar-
celo Simão, que praticamente se 
autoproclamou vice durante o lan-
çamento da pré-candidatura de Val-
decy, algo que irritou profundamen-
te os correligionários. Tanto esforço 
de ambos, para nada. No fi nal das 
contas, deu Bebeto.

  PL ‘PURO-SANGUE’ EM 
ANGRA - O PL de Angra dos 
Reis fechou a nominata e vem com 
16 candidatos à Câmara Muni-
cipal. Na majoritária optou pela 
chapa ‘puro-sangue’:  o empresá-
rio Renato Araújo é o pré-candi-
dato a prefeito ao lado de Karina 
Caldas, pré-candidata a vice, am-
bos do Partido Liberal. Os nomes 
foram ofi cializados em convenção 

na sede do PL, no sábado, dia 03, 
e vêm com o aval do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, assíduo frequenta-
dor do município da Costa Verde.

  SAÚDE EM PARATY - A pré-
-candidata a prefeita de Paraty, Car-
la Lacerda, pelo MDB, aproveitou o 
Dia Nacional da Saúde, 05 de agos-
to, para falar sobre sua trajetória à 
frente da Secretaria Municipal de 
Saúde. “Comecei enfrentando junto 
com vocês a pandemia da Covid-19,  
e trabalhei na construção de um pla-
no de ação efi caz para a vacinação. 
Na sequência, com o apoio do pre-
feito Vidal, entregamos o Centro 
Especializado de Diagnóstico de 
Imagem”, disse Carla, que vem com 
o apoio do prefeito Luciano Vidal.

PINGA-FOGO

A taxação de prêmios recebi-
dos por medalhistas olímpicos é 
mais uma dessas falsas polêmicas. 
Oposicionistas  que reclamam da 
mordida do imposto de renda no 
que será recebido pelos atletas de-
veriam ter levantado o problema 
durante a Olimpíada de Tóquio, 
quando Jair Bolsonaro estava no 
Palácio do Planalto. Para lembrar: 
as medalhas em si não são taxadas.

Apresendado pelo deputado e 
ex-nadador Luiz Lima (PL-RJ), o 
projeto que isenta os ganhos atle-
tas modifi ca uma lei que trata do 
imposto de renda e que está em 
vigor desde dezembro de 1988, 
quando foi sancionada pelo então 
presidente José Sarney.

De lá pra cá, sete outros polí-

ticos ocuparam o Planalto, foram 
disputadas oito edições dos Jo-
gos Olímpicos sem contar com 
a atual — e o tema da taxação da 
grana que que atletas receberão 
do Comitê Olímpico Brasileiro 
ou de governos.

A proposta faz parte de uma 
luta política maior, que tenta co-
lar no governo, em particular no 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, a fama de ser um entu-
siasta da modalidade de aumento 
de impostos. A crítica faz parte do 
jogo político, ainda que lhe falte 
embasamento: números ofi ciais 
indicam que a carga tributária no 
país caiu em 2023 em relação a 
2022, último ano de mandato de 
Jair Bolsonaro.

Ano passado, a soma dos tri-
butos cobrados por governos fe-
deral, estaduais e municipais foi 
de 32,44% do PIB, uma queda de 
0,64 ponto percentual em relação 
ao ano anterior. No caso especí-
fi co de tributos federais, houve 
uma diminuição de 0,41 ponto 
percentual. 

Há um outro problema na 
proposta, comum em todas essas 
iniciativas que buscam aliviar a 
carga tributária de muitos setores: 
o imposto que não será pago por 
A terá que ser compensado por B. 
Uma isenção dos medalhistas te-
ria impacto muito residual na ar-
recadação federal, mas o dinheiro 
que eles não pagarão será recolhi-
do por todos nós.

O dinheiro de nossos impostos 
não vai para o Lula da mesma for-
ma que não ia para o Bolsonaro, se-
gue para os cofres públicos, de onde 
sairá para, na grande maioria dos 
casos, quitar despesas obrigatórias, 
como salários e aposentadorias.

O eventual benefício para os 
atletas não sairá do bolso do atual 
presidente, mas das nossas cartei-
ras. Num país que cobra impos-
to de renda de pessoas que têm 
salários a partir de R$ 2.826,66 
dispensar a mordida de quem  vai 
faturar R$ 350 mil graças à con-
quista de medalha de ouro é um 
tanto quanto esquisito. 

Vale também romper com a 
ideia de que atletas olímpicos são 
pessoas muito pobres, que preci-

sam de uma espécie de caridade. 
Boa parte deles teve infância difí-
cil e alguns ainda hoje enfrentam 
difi culdades. 

Mas muitos deles se benefi -
ciam de programas como Bolsa 
Atleta e da iniciativa das Forças 
Armadas de lhes entregarem far-
das, patentes e salários para que 
posem de militares. Os atletas 
mais laureados costumam contar 
com patrocínios que lhes permi-
tem viver de maneira confortável.

Em 1984, ainda na transição 
que permitiu a profi ssionalização 
de atletas olimpicos, o brasileiro 
Joaquim Cruz conquistou a me-
dalha de ouro nos Jogos de Los 
Angeles e, de cara, recusou a doa-
ção de uma casa oferecida para 

sua mãe — disse que teria como 
dar esse presente a ela. Deveria ter 
recebido outro ouro por isso.

Ao invés de conceder bene-
fícios que serão bancados pela 
população, esses parlamentares 
deveriam se preocupar em me-
lhorar as condições de vida da 
população de um modo geral. 
Mais importante que apoiar os 
atuais medalhistas é garantir vida 
melhor para as crianças de hoje, 
entre elas, futuros atletas. 

Até para que, em futuras edi-
ções da Olimpíada, não precise-
mos ouvir tantas histórias de per-
rengues superados por atletas e 
por seus pais. Todos, medalhistas 
ou não, merecem uma vida digna 
e tranquila.

Fernando Molica

Taxas e atletas, a falsa questão

Fotos Rosane Naylor

Ministro Fux com os desembargadores 

Luciano Rinaldi (c) e Ricardo Cardozo (d)

Fórum 
Permanente de 
Processo Civil da 
Emerj lança obra 
“O Processo nos 
Tribunais”

O Fórum Permanente de 
Processo Civil da Escola da 
Magistratura do Rio de Janei-
ro (Emerj) lançou na segun-
da-feira (5), no Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio de Ja-
neiro, o livro “O Processo nos 
Tribunais”. Coordenada pelo 
desembargador do Tribunal de 
Justiça do Rio de Janeiro Lu-
ciano Saboia Rinaldi de Car-
valho e pelo defensor público 
José Roberto Mello Porto, a 
obra coletiva reúne parte do 
conteúdo produzido nos even-
tos do Fórum de Processo Ci-
vil da Emerj.

Magistrados, promotores, 
defensores públicos, advoga-
dos e operadores do Direito 
lotaram o Foyer do 10º andar 
do Fórum Central do TJRJ 
para prestigiar a cerimônia de 
lançamento do livro. Entre os 
presentes, alguns dos autores, 
como o ministro Luiz Fux, do 
Supremo Tribunal Federal. 

Além de registrar parte do 
conteúdo produzido nos even-
tos do Fórum de Processo Civil 
da Emerj, o livro se apresenta 
como fonte de consulta para o 
operador de Direito, buscando 
contribuir na solução jurídica 
com base nos autos, mas tam-
bém, na interpretação das nor-
mas, possibilitando uma presta-
ção jurídica mais célere.

São 49 artigos reunidos, de 
autoria de juristas brasileiros, 
como o ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Luiz 
Fux, que também assina o pre-
fácio; do ministro do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) e 
corregedor-geral do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) Luís 
Felipe Salomão, do ministro do 
STJ Marco Aurélio Bellizze; do 
diretor-geral da Emerj, desem-
bargador Marco Aurélio Be-
zerra de Melo, de desembarga-
dores, membros do Ministério 
Público, advogados, acadêmicos 
e outros operadores do Direito.

O presidente do Tribunal de 

Os desembarga-

dores Eduardo 

Biondi, Ricardo 

Couto, Jaqueline 

Montenegro, a 

juíza  Maria da 

Glória de Mello, 

o desembarga-

dor Heleno Nu-

nes com o autor 

des. Luciano 

Rinaldi

Desembargador Luciano Rinaldi 

com as desembargadoras Ana 

Cristina Dib e Regina Fabrega

Des. Ricardo Cardozo 

com des. Luciano Rinaldi

Des. Ricardo 

Cardozo com 

a juíza Eunice 

Haddad e os 

desembarga-

dores Luciano 

Rinaldi, Suely 

Lopes e Ricardo 

Alberto Pereira

O papelão chinês 
junto ao MPRJ
Por Cláudio Magnavita

A empresa chinesa-in-
donésia Paper Excellence 
está mirando e tentando 
movimentar o Ministé-
rio Público do Rio de 
Janeiro, mesmo sem ter 
nenhum processo em 
andamento no estado. 
A companhia tem atua-
do sorrateiramente pelo 
arquivamento de um in-
quérito que investiga um 
advogado carioca, indi-
cado por ela para atuar 
como árbitro na disputa 
bilionária que trava com 
o grupo brasileiro J&F 
Investimentos pela Eldo-
rado Brasil Celulose.

O pivô é a situação 
de conflito de interesse 
desse árbitro no julga-
mento do caso em um 
processo envolvendo a 
Petrobras, que ensejou na 
reabertura do inquérito 
por falsidade ideológica. 
Foi um ‘festival de coin-
cidências’, que resultou 
neste inquérito.
O presidente da Pa-

per Excellence, o baiano 
Cláudio Cotrim, vem 
tentando engajar emis-
sários para enterrar o 
inquérito. Entre os esca-
lados para a missão estão 
o policial civil do Rio 
Fernando Mussi, amigo 
pessoal de Cotrim, e o 
ex-delegado da PF e ex-
-deputado federal Marce-
lo Itagiba, advogado que 
já defende o executivo 
como patrono em outro 
inquérito em que ele é in-
diciado. 
Como bom baiano, 

a eloquência verbal de 
Cotrim vazou como bra-
vata ao revelar as suas in-
vestidas não apenas com 
o promotor do caso, Ale-
xandre � emístocles, mas 
também à cúpula do MP 
estadual, incluindo nomes 

de peso, que são citados 
nominalmente pelo pelo 
presidente da empresa chi-
nesa/indonesiana nas ro-
das de amigos.
O advogado crimi-

nalista Rogério Taffarello, 
que advoga para a Paper 
Excellence por meio do 
escritório paulista Mattos 
Filho, também está ati-
vo nessa empreitada. Foi 
visto almoçando no Rio 
com o colega Diogo Ma-
lan, que defende o árbitro 
no inquérito, assim que o 
caso foi reaberto.
A briga pela Eldo-

rado, de R$ 15 bilhões, 
se arrasta desde 2018. 
Um dos argumentos da 
empresa brasileira J&F é, 
justamente, que o árbitro 
indicado pelos chineses 
da Paper Excellence para 
julgar a disputa omitiu 
que mantinha uma so-
ciedade de fato com o 
escritório de advocacia 
da própria companhia 
estrangeira, que foi tam-
bém o responsável por 
sua indicação para a arbi-
tragem. Pela lei, os árbi-
tros substituem os juízes 
em processos privados 
com força de decisão ju-
dicial, mas precisam re-
velar qualquer potencial 
conflito de interesse para 
que as partes avaliem se 
aceitam seus nomes. Só 
que o lobby chinês está 
atuando em terreno infér-
til. O MPRJ, comandado 
pelo Dr Luciano Mattos, 
é totalmente refratário 
a este tipo de pressão de 
bastidor. O efeito pode 
ser o contrário, já que as 
provas que motivaram a 
reabertura do inquérito 
policial falam por si e as 
“coincidências” demons-
tram a contaminação da 
inserção do processo de 
arbitragem.

Diretor de Redação 
do Correio da Manhã

Justiça do Estado do Rio de Ja-
neiro, desembargador Ricardo 
Rodrigues Cardozo, compare-
ceu à cerimônia de lançamento 
do livro e fez questão de parabe-

nizar os organizadores e autores 
dos artigos.

“É uma grande satisfação 
para o Tribunal de Justiça do 
Estado do Rio de Janeiro rece-

ber como anfi trião para o lan-
çamento deste livro, desta obra 
coletiva, “O Processo nos Tri-
bunais”, produzida por vários 
autores e que aborda inúmeros 
temas de relevância para o meio 
jurídico. Eu tenho certeza que 
este livro será um marco entre 
as publicações que compõem as 
obras jurídicas. Tenho a certeza 
de que vai contribuir para a di-
vulgação das ideias modernas, 
ideias que vão acompanhar as 
defesas de novas teses jurídicas 
que serão submetidas a nós.”

Presidente da comissão que 
elaborou o Novo Código de 
Processo Civil, que passou a 
vigorar em 2016, o ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Luiz Fux não escondeu 
sua satisfação pelo lançamento 
de uma obra em 2024 com pro-
posta de discutir o novo CPC.

“O fato desse livro ser lan-
çado ainda hoje, em 2024, 
abordando temas do novo 
Código de Processo Civil, que 
teve origem em 2014 e 2015, 
que entrou em vigor em 2016, 
e que suscita até hoje grandes 
controvérsias a ponto de trazer 
aqui belíssimos estudos, isso, 
por si só, nos dá uma sensação 
de extrema felicidade. Essa foi 
nossa proposta na época, ino-
vando no código, mas ofere-
cendo uma regra que não fosse 
engessada, deixando a critério 
dos operadores o direito da arte 
e criatividade na sua aplicação.”

Para o diretor-geral da 
Emerj, desembargador Mar-
co Aurélio Bezerra de Melo, a 
iniciativa do Fórum de Proces-
so Civil deve servir de modelo 
para outros fóruns da Emerj.

Um dos organizadores do 
livro e presidente do Fórum 
de Processo Civil, o desembar-
gador Luciano Saboia Rinaldi 
fez questão de destacar a plura-
lidade da autoria da obra, que 
refl ete os debates ocorridos 
nos eventos promovidos pelo 
fórum.
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Senado estima votar PL 
da tributária em outubro
Grupo de Trabalho deve alterar texto da Câmara dos Deputados

Por Gabriela Gallo

Com o retorno das ativida-
des no Senado Federal, o coor-
denador do Grupo de Trabalho 
(GT) que analisa a regulamen-
tação da reforma tributária 
(PLP 68/2024), senador Izalci 
Lucas (PL-DF), divulgou nes-
ta terça-feira (6) um plano de 
atividades do grupo para este 
semestre. De acordo com o 
documento apresentado, caso 
o GT finalize as discussões e 
termine a elaboração do rela-
tório dentro do cronograma, a 
proposta é que o relatório final 
seja entregue em 22 de outubro 
(terça-feira). Até esta data, a 
previsão é que sejam elaboradas 
onze audiências públicas sema-
nais com a sociedade e setores 
envolvidos para discutir o tema.

A primeira audiência públi-
ca já está marcada para a pró-
xima terça-feira (13) e contará 
com a presença do secretário 
extraordinário da Reforma 
Tributária do Ministério da 
Fazenda, Bernard Appy, e o se-
cretário especial da Receita Fe-
deral do Brasil (RFB), Robin-
son Barreirinhas. Na primeira 
audiência, os representantes do 
governo irão apresentar o PLP 
nº 68, “seus aspectos gerais e 
a garantia de não elevação da 
carga tributária (neutralidade 
da reforma): eficácia dos meca-
nismos constitucionais e legais 
asseguradores do não aumento 
da carga tributária”.

“Efeitos deletérios”
A expectativa é que a sessão 

seja esclarecedora aos membros 
da comissão do Senado, visto 
que Izalci Lucas não se mani-
festou positivamente quanto ao 
texto aprovada na Câmara dos 
Deputados. “Cabe a nós discu-
tir a regulamentação dos novos 

tributos e garantir que os efei-
tos deletérios sejam mitigados. 
Infelizmente, a redação atual 
do PLP 68/2024 não parece 
contemplar nossas preocupa-
ções. Diversos representantes 
de segmentos econômicos já 
estão manifestando desconten-
tamento com o crescimento da 
carga tributária que sofrerão. 
Entre eles, o setor imobiliário, 
cujo aumento pode ser superior 
a 50% da carga atual”, avaliou o 
senador.

O grupo será formado por 
16 senadores e terá como pre-
sidente o senador Vanderlan 
Cardoso (PSD-GO), que tam-
bém é presidente da Comis-
são de Assuntos Econômicos 
(CAE). O vice-presidente da 
CAE, Senador Angelo Coronel 
(PSD-BA), também irá com-
por o grupo.

Durante sessão do plenário 
desta terça-feira, o presidente 
do Senado Rodrigo Pacheco 

(PSD-MG) disse que a regula-
mentação da reforma tributária 
deve ganhar atenção após as 
eleições municipais, marcadas 
para outubro. “Nós vamos dis-
cutir ao longo desses dois meses 
a regulamentação da reforma 
tributária, mas eu acredito na 
sua apreciação tanto na CCJ 
quanto no plenário após as elei-
ções municipais. Essa é a minha 
crença”, afirmou Pacheco.

Mudanças?
A expectativa é que o grupo 

de trabalho da reforma, assim 
como o relator da medida no 
Senado Eduardo Braga (MDB-
-AM), faça uma série de altera-
ções no texto aprovado pelos 
deputados federais.

Dentre elas, os senadores 
poderão revisar a decisão da 
Câmara em acrescentar carnes 
vermelhas, frango e sal à cesta 
básica de alíquota zero. Inicial-
mente, esses produtos seriam 

encaixados na cesta básica de 
alíquota reduzida em 60% da 
alíquota base do Imposto sobre 
Valor Agregado (IVA). Portan-
to, considerando que o teto da 
alíquota base será de 26,5%, as 
carnes e demais produtos den-
tro dessa categoria seriam taxa-
dos em 10,6%. No entanto, no 
último instante, o relator do 
PLP 68 na Câmara, deputado 
Reginaldo Lopes (PT-MG), 
acrescentou as carnes e peixes à 
isenção tributária.

Além disso, os senadores 
devem discutir a retirada de 
carros elétricos do chamado 
Imposto Seletivo (IS), tributo 
adotado para determinar uma 
alíquota muito maior a pro-
dutos que façam mal à saúde 
ou ao meio ambiente. Ainda 
sobre o tributo batizado como 
“imposto do pecado”, senadores 
podem levantar a possibilidade 
de incluir armas de fogo e mu-
nições dentro do IS. 

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Izalci fez críticas pesadas ao projeto da Câmara: “Efeitos deletérios”

congresso tenta de novo driblar 
o Supremo sobre emendas

O Congresso Nacional 
afirmou ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) nesta terça-feira 
(6) que não consegue identi-
ficar os parlamentares auto-
res dos pedidos originais das 
emendas de comissão.

A falta de transparência 
sobre a destinação desse tipo 
de emenda, que supera R$ 15 
bilhões neste ano, foi o princi-
pal motivo usado pelo ministro 
Flávio Dino para determinar a 
suspensão do pagamento dos 
recursos na última quinta-feira 
(1).

A impossibilidade de iden-
tificar os autores foi informada 
por representantes do Congres-
so durante reunião na sede do 
STF. Segundo a ata do encon-
tro, os advogados da Câmara 
dos Deputados defenderam 
não haver falhas na transparên-
cia das emendas.

“Em relação à RP8 [como 
são identificadas tecnicamente 
as emendas de comissão] , as 
informações estão disponíveis e 
atendem o procedimento do re-
gimento, mas a figura do patro-
cinador não existe no Congres-
so, de modo que o Congresso 
não tem como colaborar”, diz 
a ata sobre a manifestação da 
Câmara.

As emendas de comissão 
têm como autores os presiden-
tes das comissões temáticas 
do Congresso. Os colegiados 
costumam aprovar o envio do 
dinheiro de forma genérica no 
ano anterior, destinando gran-
des valores para ações como 

“fortalecimento do SUS”.
Durante o ano da execução 

das emendas, o presidente da 
comissão envia documentos ao 
governo solicitando a liberação 
gradual dos recursos para ações 
específicas, como melhorias na 
infraestrutura de determinado 
hospital.

Transparência
Na avaliação de Flávio 

Dino, a falta de transparência 
das emendas de comissão repe-
te o problema das emendas de 
relator, derrubadas no fim de 
2022 pelo Supremo, e que for-
mavam o que ficou conhecido 
como “orçamento secreto”. O 
ministro defende que o parla-
mentar que patrocinou a emen-
da enviada pela comissão seja 

identificado pelo Congresso.
O secretário de Controle 

Externo do Tribunal de Con-
tas da União (TCU), Marcelo 
Eira, defendeu que sejam cria-
das planilhas para centralizar 
informações sobre as emendas 
de comissão. “As informações 
existentes estão desencontra-
das, pulverizadas, o que inviabi-
liza a transparência”, disse Mar-
celo, segundo a ata divulgada 
pelo Supremo.

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) afirmou que o 
“Executivo não tem acesso” aos 
nomes dos parlamentares que 
indicaram as emendas de co-
missão. Ela ainda pediu pressa 
para se achar uma solução para 
o impasse. “O cumprimento 
das obrigações estabelecidas 

na decisão deve ser feito com 
a máxima celeridade para não 
comprometer projetos em an-
damento.”

Grupo de Trabalho
O Supremo decidiu criar 

um grupo de trabalho com 
representantes do governo fe-
deral e do Tribunal de Contas 
para identificar quais dados 
faltam para garantir a trans-
parência e rastreabilidade das 
emendas. 

O grupo deve apresentar até 
21 de agosto um relatório pré-
vio sobre o caso, e o Congresso 
deve enviar novos dados para 
complementar o parecer em 
meados de setembro.

As emendas de comissão 
são aprovadas pelos colegiados 
temáticos do Congresso e não 
têm autor único. Quando os 
valores são repassados ao go-
verno, o documento é assinado 
pelo presidente da comissão. É 
ainda anexada a ata da reunião 
em que a distribuição do di-
nheiro foi aprovada.

No entorno do presidente 
da Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL), acredita-se que o proce-
dimento atual já garante trans-
parência. 

Auxiliares de Dino, porém, 
afirmam que a decisão estabele-
ce para as emendas de comissão 
os mesmos critérios de transpa-
rência das emendas de relator. 
Nesse modelo, os autores dos 
pedidos originais dos recursos 
precisam ser identificados.(Ce-
zar Feitosa/Folhapress)

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Para Flávio Dino, critérios não são transparentes

CORREIO POLÍTICO

Banco Central, LDO, 
dívidas, desoneração…

A complicada jornada 
dupla do Congresso

80 dias CAE

Marco Temporal

Código

Vetos

IA

Somente na área econô-

mica, vários pontos. Há 

o projeto que aumenta 

a autonomia do Banco 

Central e a própria esco-

lha do sucessor de Rober-

to Campos Neto na pre-

sidência do banco, cujo 

mandato termina no ano 

que vem. Há ainda a vo-

tação da Lei de Diretrizes 

Orçamentárias (LDO) que 

ficou do primeiro semes-

tre, e o próprio orçamento 

do ano que vem. Ainda a 

discussão da renegocia-

ção da dívida dos estados, 

cuja condução no pri-

meiro semestre coube ao 

próprio Rodrigo Pacheco 

(Minas Gerais é um dos 

estados mais endivida-

dos). A manutenção da 

desoneração da folha dos 

17 principais setores da 

economia e a reoneração. 

Na segunda-feira (6), o 

senador Vanderlan Car-

doso estava em Goiânia 

na convenção que oficia-

lizou sua candidatura à 

prefeitura da capital de 

Goiás. Na convenção, o 

presidente do seu partido, 

o PSD, Gilberto Kassab. 

Na terça (7), ele já estava 

em Brasília para dar posse 

ao grupo de trabalho que 

discutirá a regulamenta-

ção da reforma tributária. 

Depois de uma primeira 

reunião de trabalho com 

o coordenador do grupo, 

Izalci Lucas (PL-DF), já de-

verá retornar sua atenção 

para a eleição municipal. 

Essa rotina de Vanderlan 

resume como deverá ser 

o segundo semestre no 

Congresso. Mesmo aque-

les que não são candida-

tos irão dividir-se entre a 

pauta legislativa e o plei-

to nas cidades. E a pauta 

que ficou está bem longe 
de ser simples. 

Faltam somente 80 dias 

para as eleições munici-

pais. Por isso, Vanderlan 

propõe ao presidente do 

Senado, Rodrigo Pacheco 

(PSD-MG), esforço con-

centrado nas duas pró-

ximas semanas. Porque 

depois a atenção será 

concentrada nas campa-

nhas nos municípios. 

No caso mesmo de Van-

derlan, a coisa se compli-

ca porque é na Comissão 

de Assuntos Econômicos 

(CAE) do Senado, que ele 

preside, que se concentra 

boa parte da pauta mais 

complicada, a começar 

pela regulamentação da 

reforma tributária, com os 

dois projetos em votação. 

O Supremo Tribunal Fe-

deral (STF) discute o mar-

co temporal das terras in-

dígenas, propondo uma 

solução negociada entre 

ruralistas e os povos ori-

ginários. Não há dúvida 

que o tema, na queda de 

braço com o Judiciário, 

merecerá atenção forte 

do Congresso. 

Há outros pontos impor-

tantes na pauta. Como 

o novo Código Eleitoral. 

O projeto, relatado pelo 

senador Marcelo Castro 

(MDB-PI) está na Comis-

são de Constituição e Jus-

tiça (CCJ). Seu relatório 

tem 172 páginas e abor-

da pontos como as cotas 

para minorias. 

Para completar o rolo, há 

15 vetos presidenciais que 

precisarão ser analisados 

pelo Congresso Nacio-

nal. E mais outros pon-

tos. Como dar cabo des-

sa pauta, com um olho 

no Parlamento outro nas 

eleições municipais, será 

o grande desafio do se-

mestre. 

Há ainda a regulamenta-

ção do uso de Inteligência 

Artificial. Uma parte no 
próprio Código Eleitoral, 

relacionado diretamen-

te ao uso em eleições e 

campanhas políticas. Mas 

também o Marco Legal, 

que regulamenta a uti-

lização de maneira geral 

no país. 

Paulo Pinto/Agencia Brasil

Lula Marques/ Agência Brasil

Mandato de Campos Neto termina no ano que vem

Boa parte da pauta passará pela CAE do Senado

POR RUDOLFO LAGO
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Senado adia PEC sobre 
dívidas de municípios

Por Gabriela Gallo

A primeira semana de retor-
no aos trabalhos do Congresso 
promete ser calma, concentran-
do os esforços para a próxima 
semana. O plenário do Sena-
do Federal adiou a votação da 
Proposta de Emenda à Consti-
tuição (PEC) nº 66/2023, que 
estabelece um novo prazo para 
o parcelamento das dívidas dos 
municípios com a Previdência 
Social. A medida, que esta-
va prevista para ser votada na 
sessão em plenário desta terça-
-feira (6), visa aliviar as contas 
dos municípios e foi adiada por 
falta de acordo entre o relator, 
senador Carlos Portinho (PL-
-RJ), com a Casa. Para finali-
zar um texto que chegue a um 
consenso, os líderes devem se 
reunir para avaliar a possibili-
dade de um calendário especial, 
permitindo que a proposta seja 
votada em dois turnos no mes-
mo dia.

Proposto pelo senador Jader 
Barbalho (MDB-PA), o texto 
original da PEC determinava 
que o pagamento de precató-
rios dos municípios ficaria limi-
tado ao valor de 1% da receita 
corrente líquida apurada no 
ano anterior. Porém, o texto 
substitutivo apresentado pelo 
relator estabelece limites dife-
renciados conforme o volume 
de precatórios a serem pagos.

Além disso, Carlos Por-
tinho acertou alguns ajustes 
com o Ministério da Fazenda e 
deve incorporar ao texto subs-
titutivo uma proposta alter-
nativa que será encaminhado 
pelo governo federal. Ele ainda 
disse que pretende ouvir líde-
res partidários e representantes 
dos municípios para fechar um 
texto consensual e garantir uma 
rápida votação. “Na segunda-

-feira [12], eu vou estar com o 
texto pronto, protocolado”, ga-
rantiu o relator.

Isenção aponsentados
Além disso, a Comissão de 

Assuntos Econômicos (CAE) 
do Senado aprovou o Projeto 
de Lei (PL) nº 3.670/2023, que 
concede isenção do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) e da contribuição ao 
INSS (Instituto Nacional do 
Seguro Social) para empresas 
que contratarem trabalhadores 
que já estão aposentados. O 
texto segue para apreciação no 
plenário da Casa, sob a relatoria 
da senadora Margareth Buzetti 
(PSD-MT).

O texto limita o número de 
contratações isentas para 5% 
do total de funcionários das 
empresas maiores. Dessa for-
ma, empresas que têm até dez 
funcionários podem contratar 
um aposentado, e não pagar o 
FGTS deste, e empresas que 
têm entre 11 e 20 trabalhado-
res, podem contratar até dois 

aposentados.
O texto ainda determina 

que a isenção do FGTS só será 
válida para empresas que com-
provem aumento no número 
total de empregados. Em caso 
de demissão do funcionário 
aposentado, a empresa fica dis-
pensada de recolher o FGTS 
referente ao mês da rescisão e 
ao mês anterior. Também é dis-
pensado o pagamento da inde-
nização de 40% sobre todos os 
depósitos realizados durante a 
vigência do contrato.

Preocupação
A medida preocupa o go-

verno federal, que teme o im-
pacto fiscal com a aprovação 
da medida. Durante a sessão 
da CAE, o líder do governo no 
Senado, senador Jaques Wagner 
(PT-BA) manifestou que o tex-
to pode prejudicar a inserção de 
jovens no mercado de trabalho. 
“Hoje, a taxa de desemprego na 
faixa acima de 60 anos é de 3%”, 
disse Wagner. 

“Para jovens até 17 anos, é 

de 30%. Entendo o espírito da 
origem do projeto. Só chamo 
a atenção de que, na verdade, 
nosso problema maior é exata-
mente na garotada até 24 anos, 
que tem uma taxa de desempre-
go que vai de 17% a 30%”, argu-
mentou o senador.

Em contrapartida, o sena-
dor Flavio Azevedo (PL-RN), 
que votou favorável ao proje-
to, comentou que dificilmente 
idosos e jovens competem para 
as mesmas vagas de emprego. 
Portanto, na avaliação dele, o 
projeto não prejudicaria a con-
tratação de jovens.

“A faixa de menos idade 
possui habilidades diferentes da 
faixa etária a partir dos 60 anos. 
Elas não competem”, considera 
Flavio Azevedo. “Hoje, a maio-
ria dos funcionários de empre-
sas privadas com 60 anos já 
estão aposentados — e no auge 
da sua capacidade produtiva. 
O funcionário com 60 anos 
está apto, mais do que todos, a 
exercer suas funções dentro da 
empresa privada”, disse.

CAE aprova PL que isenta empresas FGTS para aposentados
Pedro França/Agência Senado

Portinho tentará acordo com o plenário até a semana que vem

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) deixou o 
Chile, nesta terça-feira (6), sem 
falar sobre Venezuela, mesmo 
diante do agravamento da crise 
no país vizinho.

Na véspera, o opositor Ed-
mundo González havia se au-
toproclamado presidente eleito 
no mesmo momento em que 
Lula estava no Palácio de La 
Moneda, em Santiago, com 
seu homólogo chileno, Gabriel 
Boric. Os dois líderes evitaram 
o tema com a promessa de falar 
sobre o assunto no dia seguinte. 
No entando, Lula acabou op-
tando pelo silêncio.

Boric e Lula têm adotado 
posturas distintas diante da cri-
se venezuelana. No dia seguinte 
ao anúncio oficial de que Ma-
duro teria ganhado as eleições, 
o chileno disse que os resulta-
dos eram difíceis de acreditar. 
Já o governo brasileiro tem bus-
cado uma solução diplomática 
com outros países governados 
pela esquerda. Mas, logo de saí-
da, o PT, partido de Lula reco-
nheceu a vitória de Maduro, e 
o presidente, chegou a afirmar 
que “nada de anormal” aconte-
cia na Venezuela.

Lula chegou no domingo à 
noite (4) em Santiago e a ex-
pectativa era de que ele falasse 
com jornalistas nesta terça so-
bre o tema. Mas ele encerrou 
sua última agenda, uma ceri-
mônia no Centro Espacial Na-
cional do Chile, e seguiu direto 
para o aeroporto.

Pedido de Boric
De acordo com integran-

tes do governo Lula, o presi-
dente atendeu a um pedido da 
gestão Boric de não abordar o 
tema em Santiago, para evitar 
contaminar a visita. Auxiliares, 
então, renovaram a promessa, 
alegando que Lula falaria sobre 
o assunto no Brasil. Ele retor-
nou ao Brasil à tarde, mas foi 
para São Paulo e somente nesta 
quarta (7) voltará para Brasília.

Caso aconteça, será a se-
gunda fala do presidente sobre 
a controversa reeleição do dita-
dor Nicolás Maduro. Na sema-
na passada, o petista disse não 
ver “nada de grave, anormal” na 
disputa marcada pela falta de 
transparência.

Sua fala repercutiu mal em 
um tema que já traz desgaste 
interno ao governo. Integrantes 
do Planalto buscaram corrigir 
a rota e destacar a postura di-
plomática que o Itamaraty tem 
adotado, além dos esforços por 
uma solução pacífica com Co-
lômbia e México.

González
Na segunda-feira (5), o can-

didato da coalizão opositora na 
Venezuela, Edmundo González 
divulgou uma carta em que se 
proclama presidente eleito. Ele 
afirma que venceu nas urnas, a 
despeito do anúncio oficial do 
Conselho Nacional Eleitoral 
(CNE), e é amparado por con-
tagens independentes.

Lula e Boric estavam juntos 
quando González publicou a 
carta nas redes sociais. 

Mas, desde a declaração 
conjunta à imprensa, evitaram 
abordar o tema à altura da cri-
se – Boric disse que só falaria 
de Brasil e Chile, e que outros 
assuntos ficariam para outro 
momento. Lula, por sua vez, 
disse, ao lado de Boric, que ser 
diferente é extraordinário.

“Cada país tem a sua cultu-
ra, cada país tem seus interesses, 
suas nuances políticas”, disse 
Lula. “A gente não pode querer 
que todo mundo fale a mesma 
coisa, pense a mesma coisa, nós 
não somos iguais. Nós somos 
diferentes e isso é extraordiná-
rio porque a diferença permite 
que a gente procure encontrar 
nossas similaridades, as coisas 
que nos ajudam”, continuou, 
sem mencionar diretamente a 
crise na Venezuela e as dúvidas 
sobre a eleição.

Trata-se de uma menção ve-
lada à crise no país vizinho, que 
só foi mencionado no discurso 
oficial de Lula uma vez. 

Ele disse ter mencionado 
a Boric a iniciativa de Brasil, 
Colômbia e México para uma 
solução diplomática sobre a 
questão.

Naquele mesmo dia, antes 
de chegar ao La Moneda, Lula 
recebeu um telefonema do pre-
sidente da França, Emmanuel 
Macron. Segundo a Presidên-
cia, Macron elogiou a iniciativa 
dos três países. (Mariana Ho-
landa/Folhapress)

lula deixa chile sem falar sobre 
a crise política da Venezuela

Ricardo Stuckert / PR

Lula e Boric optaram pelo silêncio sobre Venezuela

CORREIO BASTIDORES

Deputados só trabalharão três 
semanas até outubro

Nunes quer posar de síndico 
no debate da Band

Foco em Boulos Donos da voz

Caetano

Fiocruz I

Paulinho

Fiocruz II

Na prática, o recesso na 

Câmara ainda não ter-

minou. O Senado já reto-

mou seus trabalhos com 

sessões semipresenciais, 

mas os deputados  emen-

daram as atividades pré-

-eleitorais de julho com 

agosto.

Até a eleição municipal — 

primeiro turno em 6 de 

outubro — os deputados 

só terão que se apresen-

tar em seu local de traba-

lho por três semanas.

Decisão do presidente 

Arthur Lira (PP-AL) em 

conjunto com líderes par-

tidários determinou que 

haverá o chamado esforço 

concentrado entre os dias 

12 e 16 e 26 a 30 deste mês 

e de 9 a 13 de setembro. A 

rotina só volta depois do 

segundo turno, que será 

em 27 de outubro.

Prefeito de São Paulo e 

candidato à reeleição, Ri-

cardo Nunes (MDB) quer 

que o debate de amanhã, 

na Band, seja o mais frio 

possível. Certo de que será 

o alvo preferencial dos ad-

versários, tentará manter 

a imagem que tanto culti-

va, a de síndico da cidade. 

Mais do que como po-

lítico, ele quer ser visto 

como um gestor, alguém 

que conhece bem a maior 

metrópole brasileira e é 

capaz de superar as pai-

xões de um país ainda po-

larizado.

Sua principal dificuldade 
será administrar o apoio 

de Jair Bolsonaro (PL) à 

sua candidatura — tem 

que garantir a simpatia 

dos eleitores do ex-presi-

dente e, ao mesmo tem-

po, evitar uma excessiva 

identificação com o po-

lítico, que, segundo pes-

quisas, tem alta rejeição 

entre os paulistanos.

Apesar de não ter sido fa-

vorecido no sorteio que 

definiu a ordem de quem 
perguntará em dois blo-

cos, Nunes tentará focar 

suas críticas em Guilher-

me Boulos (Psol). Com 

isso, buscará, principal-

mente, evitar o cresci-

mento de outros candida-

tos conservadores.

Ex-vereador e ex-vice-

-prefeito, inexperiente 

em disputas majoritárias 

(chegou ao cargo depois 

da morte do titular, Bru-

no Covas), Nunes enfren-

tará três candidatos bons 

de fala: o apresentador 

José Luiz Datena (PSDB), 

o influencer Pablo Marçal 
(PRTB) e Boulos. 

Procurada na segunda 

pela coluna, a assessoria 

de Caetano Veloso ressal-

tou ontem que, nos últi-

mos anos, ele já fez outras 

referências a Paulinho 

da Viola — os dois estão 

rompidos desde 1996. No 

novo show, com Maria Be-

thânia, Caetano canta um 

samba de Paulinho.

Descontentes com o que 

classificam de intransi-
gência do governo, em 

especial do Ministério da 

Gestão e Inovação, funcio-

nários da Fiocruz decidi-

ram voltar a paralisar suas 

atividades, desta vez, por 

dois dias — hoje e ama-

nhã. Semana passada, a 

greve foi um dia. 

Na live em que come-

morou 80 anos, em 2022, 

Caetano cantou “Argu-

mento” — no mesmo ano, 

publicou texto em ho-

menagem ao portelense, 

que completava a mesma 

idade. Em 2011, gravou ao 

vivo “A voz do morto”, que 

compôs em 1968. Na letra, 

dá um viva a Paulinho.

Os servidores querem 

reajuste de salário ainda 

em 2024, de 20% — o per-

centual seria repetido por 

mais dois anos. O governo 

acena com índices meno-

res, e só a partir de 2025. 

Uma carta com as reivin-

dicações foi entregue ao 

presidente Lula. Amanhã 

haverá ato no Rio.

Valter Campanato/Agência Brasil

Rovena Rosa/Agência Brasil

Arthur Lira: férias coletivas na Câmara 

Prefeito será alvo dos adversários

POR FERNANDO MOLICA
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Bolsa de Tóquio se recupera 
e avança 10,23% nessa terça

Mudanças na Petrobras 
põem em risco dividendos

CORREIO ECONÔMICO

Aumento súbito Alta de 12,7%

Aporte recorde

Tesouro Direto

Repasse cresce

Prefixados 

Nada como um dia após o 
outro. Que o diga a bolsa 
de Tóquio, que se recu-
perou do ‘tombo’ monu-
mental de 12,7% (4.451,28 
pontos) da véspera, avan-
çando 10,23%, na sessão 
dessa terça-feira (6), ante 
novos dados que afasta-
ram o temor global de um 
novo ciclo recessivo nos 
EUA, além de uma valo-
rização recente do iene, a 

moeda nipônica. 
Em decorrência, o ín-

dice de referência japo-
nês (Nikkei 225) fechou os 
negócios com 34.675,46 
pontos, enquanto o Topix, 
índice mais amplo, subiu 
9,30% a 2.34,21 pontos. Ca-
beça fria, recomendou o 
primeiro-ministro, Fumio 
Kishida, na tentativa de 
‘acalmar’ o mercado, que 
poderá continuar volátil.

Com geração de caixa 
‘de vento em popa’, a Pe-
trobras (PETR3, PETR4) 
poderá enfrentar dificul-
dades para o pagamento 
dos chamados dividen-
dos ordinários, devido ao 
aumento de investimen-
tos. É o que preveem os 
analistas Gabriel Barra e 
Andrés Cardona, do Citi, 
ao considerarem  ‘prová-
vel’ que, em algum mo-
mento, a petroleira pague 
os 50% de dividendos ex-

traordinários restantes, 
retidos para o equilíbrio 
das contas públicas. 

Enquanto tal perspec-
tiva não se concretiza, o 
Citi avalia que as ações 
da estatal deverão ser in-
fluenciadas por questões, 
como fluxo de pagamen-
to de dividendos e gover-
nança, que ganharam re-
levância, após alterações 
na política de preços dos 
combustíveis e de paga-
mentos aos acionistas.

Entre os fatores de incer-
teza no futuro imediato, 
os analistas apontam  as 
mudanças na direto-
ria, sob a gestão Magda 
Chambriard, assim como 
a aumento súbito de in-
vestimentos, que podem 
elevar a percepção de ris-
co da companhia junto ao 
investidor. 

Mesmo antes às incerte-
zas, o Citi divulgou reco-
mendação neutra para 
estatal, mediante preço-
-alvo em US$ 15 para os 
recibos de ação (ADRs) 
negociados na Bolsa de 
Nova York (Nyse), com po-
tencial de alta de 12,7% so-
bre o fechamento dessa 
segunda-feira (5). 

Alta de 196% no compa-
rativo anual, o BNDES 
(Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômi-
co e Social) aprovou no 
primeiro semestre (1S24) 
um montante de R$ 7,7 
bilhões em créditos para 
a Região Nordeste, anun-
ciaram representantes do 
banco, nessa terça (6).    

Mais ao sul do Equador, 
as taxas do Tesouro Dire-
to também ‘sobreviveram’ 
ao caos da ‘segunda-feira 
sangrenta’, ao apresen-
tarem altas consistentes. 
Um dos exemplos são os 
papéis atrelados à infla-
ção (IPCA+), que subiram 
entre 0,03% a 0,06% ponto 
percentual.

Outro avanço foi apresen-
tado pelo volume de de-
sembolsos (repasses de 
dinheiro do banco ao em-
preendimento, no mes-
mo período) ao Nordeste 
pelo BNDES, que cresceu 
47%, no primeiro semes-
tre do ano para o anterior 
(1S24/1S23), de R$ 4,7 bi-
lhões para R$ 6,9 bilhões. 

Já os prefixados registra-
ram resultados mistos. 
Enquanto o papel com 
vencimento em 2027 ga-
rantiu retorno de 11,54% 
ao ano, com alta de 0,08 
ponto percentual, os ren-
dimentos daqueles que 
vencem em 2031 recua-
ram de 11,88% para 11,85%, 
e de 11,73% para 11,67%

Divulgação

Divulgação

Bolsa nipônica tem rápida recuperação, após ‘tombo’

Elevação de investimentos ‘joga contra’ dividendos

Ata do Copom ‘abre brecha’ 
para ‘engatar’ alta da Selic
Diligente, comitê vê ‘esmorecimento nas reformas e na disciplina fiscal” 

Por marcello Sigwalt

“O Comitê não hesitará em 
elevar a taxa de juros para asse-
gurar a convergência da infla-
ção à meta, se julgar apropria-
do”. O recado, claro e direto, 
foi disparado pelo Comitê de 
Política Monetária do Banco 
Central (Copom/BC), na ata 
divulgada, nessa terça-feira (6), 
que deu base à decisão unânime 
de manter a Selic (taxa básica 
de juros), em 10,50% ao ano, 
na última reunião de dois dias 
(30 e 31 de julho). 

Ao considerar que o “cená-
rio [atual] marcado por proje-
ções mais elevadas e mais riscos 
para a alta da inflação é desa-
fiador”, cuja evolução servirá 
para a definição “dos próximos 
passos da política monetária”, 
o comitê avalia que “o momen-
to corrente é de, ainda maior, 
cautela e de acompanhamento 
‘diligente’ dos condicionantes 
da inflação”. 

Entre as estratégias a serem 
adotadas pelo colegiado, a ata 
destaca o “compromisso com 
o cumprimento da meta de in-

flação, visando também a rean-
coragem das expectativas de 
inflação de modo a minimizar 
o custo da desinflação”.

Assumindo um tom ‘mais 
crítico’, a autoridade monetá-
ria, considera a ‘ancoragem 
das expectativas de inflação – 
a evolução inflacionária, que 

registra viés de alta – como 
elemento essencial para a 
convergência à meta e o co-
legiado monitora como os 
desenvolvimentos recentes 
da política fiscal impactam a 
política monetária e os ativos 
financeiros”.

O colegiado observa que 

o “esmorecimento no esfor-
ço de reformas estruturais e 
disciplina fiscal, o aumento 
de crédito direcionado [com 
taxas reguladas pelo governo] 
e incertezas sobre a estabili-
zação da dívida pública têm o 
potencial de elevar a taxa de 
juros neutra da economia”.

Antonio Cruz - Agência Brasil

Mensagem implícita da ata é a maior ‘propensão’ do BC pelo aperto monetário

Por marcello Sigwalt

Deliberação sobre os ter-
mos e condições do “scheme 
of arrangement” – termo em 
inglês que se refere ao procedi-
mento que viabilize um acordo 
com investidores, em meio ao 
processo de recuperação judi-
cial – é o principal objetivo da 
convocação da assembleia de 
credores internacionais (pelo 
modo virtual, via plataforma 
Zoom) marcada, para às 14 
horas do dia 4 de setembro 
próximo, em Londres (capi-
tal britânica) pela companhia 
Light, em fato relevante pu-
blicado, nessa segunda-feira 
(5). Segundo a distribuidora 
de energia elétrica fluminense, 
a assembleia – convocada pela 
Justiça do Reino Unido – for-
necerá aos credores, instruções 
específicas para participação e 
votação.  

Juntamente com suas sub-
sidiárias Light Sesa e Light 
Energia, a Light firmou, no fi-
nal de junho último, contrato 

com credores internacionais, 
visando a reestruturação de sua 
dívida lastreada em títulos emi-
tidos no exterior, mediante a 
norma RSA (Restructuring Su-
pport and Lock-up Agreement, 
na sigla em inglês), que dá base 
aos termos aprovados, em maio 

deste ano, pela Assembleia Ge-
ral de Credores. Desta forma, 
a reunião londrina deverá con-
templar detentores de dívida 
associados ao processo em cur-
so na Alta Corte de Justiça da 
Inglaterra e País de Gales.

Obras na Ilha do Governa-

dor - Enquanto isso, na pátria 
tupiniquim, a Light lançou co-
municado em que prevê, para o 
dia 15 de agosto, a conclusão da 
primeira fase das obras de revi-
talização da rede elétrica na Ilha 
do Governador. 

O anúncio ocorre, logo 
após o ‘apagão’ que deixou sem 
energia o Aeroporto Interna-
cional Tom Jobim (Galeão), 
no último sábado (3), o que 
atrasou voos e deixou inúmeros 
passageiros sem esclarecimen-
tos sobre o que estava ocorren-
do na ocasião.  

Essa foi a senha para a pro-
fusão de reclamações dispara-
das via rede social X (antigo 
Twitter): “Caos no Galeão. De-
pois da queda de luz, o sistema 
não voltou e nenhum voo está 
saindo. Não dá para despachar 
mala nem embarcar. Surreal!”,   

Já as obras na Ilha do Go-
vernador e em Paquetá visam a 
renovação completa do sistema 
elétrico, com investimento pre-
visto que totalizará o montante 
de R$ 300 milhões.

Light anuncia assembleia com credores
Rovena Rosa - Agência Brasil

Light realiza assembleia internacional com credores

iFi: desoneração exige alta da cSLL

ibovespa se recupera e sobe 0,80%

Somente com a elevação da 
Contribuição Social sobre Lu-
cro Líquido (CSLL) - o que im-
põe custo político ao Planalto 
– é que será possível compensar 
a desoneração fiscal, a despeito 
de medidas, com esse objetivo, 
apresentadas pelos senadores. 
A previsão consta de nota téc-
nica da Instituição Fiscal Inde-
pendente (IFI) – órgão ligado 
ao Senado – divulgada nessa 
terça-feira (6).

Entre as medidas sugeridas 

pelos parlamentares, destaque 
para a renegociação de dívidas 
de agências reguladoras e atua-
lização de bens no Imposto de 
Renda, as quais só teriam efeti-
vidade, segundo a IFI, caso fos-
sem combinadas com a elevação 
da CSLL. Pelo entendimento 
dos técnicos do instituto, de-
pendendo da na contribuição, 
“a receita gerada poderá até ser 
maior do que o necessário para 
compensar a desoneração”.

Enquanto a ‘pendenga’ não 

se resolve, se esgota o prazo, de 
11 de setembro, dado pelo Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
para que Executivo e Legislati-
vo fechem um acordo que equa-
cione a questão da desoneração 
fiscal. Na avaliação da Corte 
Suprema, seria necessário indi-
car ‘fontes de receita’ capazes de 
compensar tal renúncia fiscal.  

Na estimativa da IFI, o 
potencial de cada medida do 
Senado é suficiente para com-
pensar uma perda de arreca-

dação de R$ 26,2 bilhões, pela 
desoneração de 17 setores e 
municípios este ano, e valores 
proporcionais aos anos seguin-
tes, até 2027.

Com maior potencial arre-
cadatório, o IFI aponta: recu-
peração de recursos “esqueci-
dos” no sistema financeiro (R$ 
8,4 bilhões), e a renegociação 
da dívida das empresas com 
agências reguladoras (que po-
deria render R$ 1,6 bilhão por 
ano). (M.S.)

Como reflexo do discurso 
‘contracionista’ (mais afeto ao 
aperto monetário) adotado 
pela ata do Comitê de Política 
Monetária (Copom), divulga-
da nessa terça-feira (6), o Ibo-
vespa (após amargar três que-
das seguidas) fechou em alta 
de 0,80% a 126.266,70 pontos, 
nessa terça-feira (6), movimen-
to ascendente que espelhou, 
entre outros fatores, a recupera-
ção das bolsas dos EUA, aliado 

ao recuo das commodities no 
mercado internacional, aparen-
temente, superando o ‘tombo’ 
da véspera no mercado global, 
na véspera (5). 

Sobre o posicionamento do 
Copom, o economista-chefe do 
BV, Roberto Padovani entende 
que “a ideia é de que pode ele-
var os juros, mas nesse momen-
to a manutenção é vista como 
suficiente para ‘reancorar’ as 
expectativas”. Em sinergia com 

Padovani, o diretor de Investi-
mentos da Nomos, Beto Saadia 
atesta que “a ata entregou o que 
o mercado queria”.

Para analistas, a recupera-
ção consistente do índice da 
B3 (B3SA3) deverá ocorrer de 
forma mais gradual do que a de-
sejável, ao longo dessa semana. 

Para o analista de macroeco-
nomia da Empiricus Research, 
Matheus Spiess, “essa ansiedade 
recente é prejudicial para ativos 

de risco. Não deve ter uma mu-
dança agora, mas não acredito 
na tese de recessão nos Estados 
Unidos”.

Para Spiess, “parece ser um 
dia de respiro, de uma correção. 
Parte da realização de lucros foi 
exagerada, técnica, com muitas 
operações de carry trade [meca-
nismo para obtenção de lucros 
com base na diferença entre 
a taxa de juros de dois países] 
sendo ajustada”.
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Vôlei I

Homenagem I Homenagem II

Vôlei II

DESTAQUE
Após um bom iní-

cio em Paris-2024, 

com vitória sobre a 

tradicional Espanha 

e ótimas defesas da 

goleira Gabi Mores-

chi, as brasileiras do 

handebol se des-

pediram dos Jogos 

após derrota por 32 

a 15 para a Noruega, 

nesta terça-feira (6).

Válida pelas quartas de finais, a partida aconteceu no 
estádio Pierre Mauroy, em Lille, e teve desde o começo o 

domínio das norueguesas, que figuram entre as maiores 
potências no esporte. Tetracampeãs mundiais, elas bus-

cam seu terceiro ouro olímpico.

O time das veteranas Nora Moerk e Stine Oftedal chegou 

a abrir 12 a 4 no início, quando Gabi Moreschi foi substituída 

pela goleira Renata. A vantagem se sustentou até o fim do 
primeiro tempo, que terminou em 16 a 8 para a Noruega.

Com muitos erros na saíde de bola, o Brasil cedeu mais 

de 10 gols de contra-ataque durante a partida e viu a dis-

tância aumentar na segunda etapa. Moreschi voltou para o 

jogo e fez algumas boas defesas, mas a baixa eficiência das 
Leoas, de apenas 38%, impediu qualquer tipo de reação. As 

norueguesas marcaram em 68% de suas tentativas ao gol.

As  semifinais do vôlei fe-

minino da Olimpíada de 

Paris foram definidas. O 
Brasil, dono de campanha 

impecável vai enfrentar 

os Estados Unidos nesta 

quinta-feira (8) em um 

clássico da modalidade.

Como  forma de homena-

gear os medalhistas ‘iso-

lados’, o Comitê Olímpico 

Brasileiro vai levar Gabriel 

Medina e Tatiana Weston-

-Webb, medalhistas de 

bronze e prata no surfe, res-

pectivamente, para Paris.

Eles  serão homenagea-

dos na Casa Brasil, onde 

sentirão um pouquinho 

do carinho dos brasilei-

ros. Isso porque as provas 

de surfe foram realizadas 

no Taiti, bem longe da ca-

pital francesa.

Do  outro lado da chave, 
também no dia 8, Turquia e 

Itália se enfrentam em uma 

partida que promete ser 

muito física. Porém,os tor-

cedores brasileiros querem 

distância da Itália, então já 

sabem para quem torcer.

CBHb

Leoas foram eliminadas 

CORREIO NO MUNDO

Bangladesh

Caças de Israel

Investigação do MP argentino

Ameaças

Nobel da Paz

ACUSAÇÃO
O ex-presidente da 

Argentina Alberto 

Fernández, que es-

teve à frente do país 

de 2019 a 2023, foi 

acusado de ter agre-

dido sua esposa, Fa-

biola Yañez. Segun-

do o jornal Clarín, 

algumas das agres-

sões teriam ocorrido 

inclusive durante a gra-

videz de seu filho Francisco, em 2022.
O caso veio à tona a partir de registros fotográficos 

compartilhados entre Yañez e a secretária do ex-pre-

sidente, María Cantero.

O presidente de Bangla-

desh, Mohamed Shaha-

buddin, dissolveu na ter-

ça-feira (6) o Parlamento 

e indicou o Nobel da Paz 

Muhammad Yunus como 

líder de um governo in-

terino até que novas elei-

ções sejam realizadas.

Caças de Israel levaram 

pânico a Beirute nesta ter-

ça (6), quando ao menos 

quatro aviões quebraram 

a barreira do som sobre 

a capital libanesa em três 

ocasiões. Moradores bus-

caram abrigo, mas não 

houve danos relatados.

As fotos e áudios foram 

obtidos durante uma in-

vestigação do Ministério 

Público da Argentina so-

bre uma acusação de abu-

so de autoridade e pecu-

lato. Os crimes teriam sido 

cometidos por Fernández 

durante seu mandato 

presidencial. O ex-presi-

dente nega as acusações. 

Durante a investigação, os 

oficiais argentinos fizeram 
uma perícia no celular da 

secretária María Cantero, 

no qual foram encontra-

das as mídias que incrimi-

nariam Fernández.

A intimidação, com uma 

manobra rara à luz do 

dia sobre a cidade, veio 

pouco antes de o líder do 

grupo fundamentalista 

Hezbollah, xeque Hassan 

Nasrallah, proferir um dis-

curso ameaçador a todo o 

Oriente Médio.

A decisão ocorre um dia 

após a primeira-ministra 

Sheikh Hasina renunciou 

e fugiu do país após pro-

testos liderados por es-

tudantes que deixaram 

mais de 400 mortos. Yu-

nus, 84, foi agraciado com 

o prêmio Nobel em 2006.

Reprodução

Possíveis agressões à esposa 

O novo líder do Hamas

Despedida de altíssimo nível 

‘Açougueiro de Khan Yunis’ assume após morte de antecessor

Brasil massacra a Espanha e Marta se despedirá com medalha

Uma semana depois do 
assassinato em um atentado 
do chefe político do Hamas, 
o grupo terrorista palestino 
anunciou ter escolhido como 
substituto para a função Yah-
ya Sinwar, 61, mais conhecido 
como “o açougueiro de Khan 
Yunis”.

É uma referência dupla à sua 
cidade de origem, na Faixa de 
Gaza, e à fama de ser extrema-
mente violento e radicalizado. 
Ele foi, ao lado do líder militar 
Mohammed Deif, morto em 
um ataque israelense em julho, 
o arquiteto do atentado de 7 de 
outubro do ano passado, que 
levou à guerra atual na região.

Sinwar tem grande influên-
cia, até por ter ficado em Gaza 
em condições adversas, en-
quanto seu antecessor, Ismail 
Haniyeh, cultivava uma fama 
relativamente mais moderada e 
vivia no exílio no Qatar.

Na prática, o palestino mor-
to em Teerã na madrugada de 

quarta (31) era o principal che-
fe da organização que comanda 
Gaza desde 2007. Sinwar derro-
tou, na disputa interna, Khaled 
Mashal, que foi chefe político, 
mas com menos poder, antes de 
Haniyeh.

É uma vitória para o Irã. 
Apesar de diversos relatos de 
que a liderança da teocracia em 

Teerã ficou contrariada com o 
7 de outubro, por não ter sido 
informada de seus detalhes, ele 
está mais alinhado aos aiatolás 
e constantemente faz elogios 
públicos aos aliados.

Mashal, por sua vez, é visto 
como uma figura mais próxima 
por outro aliado do Hamas, a 
Turquia, país onde alguns dos 

membros de seu politburo, a 
cúpula política, moram. A es-
colha foi feita pelo colegiado, 
que tem 15 assentos, em con-
sulta com a nebulosa shura 
(conselho) do Hamas.

Uma liderança radicalizada 
é essencial para o Irã no mo-
mento em que são decididos os 
detalhes sobre como a teocracia 
e seus aliados libaneses do Hez-
bollah, todos apoiadores do 
Hamas, vão retaliar Israel devi-
do à morte de Haniyeh e de um 
comandante da milícia xiita.

Sinwar começou a frequen-
tar prisões israelenses em 1982. 
Ingressou no Hamas no ano 
de fundação do grupo, 1987, 
e passou ganhou fama por ser 
especialmente duro não só nos 
ataques terroristas contra o Es-
tado judeu, mas também naqui-
lo que considerava ser correto 
implantar como disciplina teo-
crática islâmica entre os seus.

Por: Igor Gielow 
(Folhapress)

O Brasil não tomou co-
nhecimento da Espanha, atual 
campeã mundial, goleou por 
4 a 2, nesta terça-feira (6), se 
classificou para a final do fute-
bol feminino nas Olimpíadas 
de Paris-2024 e manteve vivo o 
sonho do ouro inédito.

Gabi Portilho foi o nome 
do jogo. A atacante foi às re-
des e ainda deu uma assistência 
para Adriana marcar o terceiro 
gol brasileiro. Paredes (contra), 
Kerolin e Paralluelo (duas ve-
zes) marcaram os outros tentos 
da partida.

O Brasil não contou com 
Marta. A camisa 10 da sele-
ção recebeu dois jogos de sus-
pensão por causa da expulsão 
justamente contra a Espanha, 
na última rodada da fase de 
grupos - ela cumpriu o pri-
meiro contra a França, nas 
quartas de final. A CBF che-
gou a apelar ao CAS ( Justiça 
Esportiva) pela retirada da 
punição do segundo duelo, 

mas o pedido não foi aceito. 
A atleta acompanhou ao jogo 
diretamente das tribunas do 
Vélodrome.

O Brasil volta à final olím-
pica no futebol feminino após 
16 anos. Em Pequim-2008, 
a seleção foi derrotada pelos 
EUA por 1 a 0. Quatro anos 
antes, em Atenas-2004, a 
equipe também foi derrotada 

pelas americanas na decisão. 
Marta esteve presente em am-
bos os jogos.

Os Estados Unidos, inclu-
sive, serão os adversários da 
final em Paris. As duas seleções 
se enfrentam no próximo sába-
do (10), às 12h (de Brasília). 
Espanha e Alemanha disputam 
a medalha de bronze na sexta-
-feira (9), a partir das 10h.

A final marcará a despedida 
de Marta das Olimpíadas após 
seis participações. A atacante, 
que tem 38 anos, afirmou, no 
começo do ano, que não repre-
sentará mais a seleção brasileira 
após 2024.

Basta saber agora se a Se-
leção vai continuar com a for-
mação que está dando certo ou 
se  apostarão na Marta.

Reprodução

Rafael Ribeiro/CBF   

Fama de ser extremamente violento e radicalizado

Brasileiras 

marcaram 

quatro gols 

e sofreram 

dois diante 

da equipe 

espanhola

tim Walz é escolhido 
como vice de Kamala

Vance: ‘Walz é radical 
de extrema esquerda’

Ex-técnico de um time de 
futebol americano de ensino 
médio, veterano da Guarda 
Nacional dos Estados Unidos 
e governador de Minnesota. 
Com essas credenciais, o polí-
tico Tim Walz desbancou ou-
tros cotados pelos democratas 
para compor a chapa de Kama-
la Harris e foi indicado pela 
virtual candidata do partido à 
Casa Branca para disputar as 
eleições presidenciais de no-
vembro.

“Ele ajudou famílias traba-

lhadoras como a dele”, afirmou 
Kamala. “É a honra da minha 
vida juntar-me a Kamala Har-
ris”, disse Walz, por sua vez.

A escolha não era óbvia. 
De acordo com uma pesquisa 
divulgada em agosto pelo Ins-
tituto Marista para Opinião 
Pública em conjunto com dois 
veículos de imprensa públicos, 
a rádio NPR e a emissora PBS, 
71% dos eleitores americanos 
dizem não ter certeza se ouvi-
ram falar sobre Walz ou afir-
mam que não o conhecem.

O senador J.D. Vance, 
vice da campanha de Donald 
Trump, indicou a estratégia que 
os republicanos devem adotar 
contra Tim Walz, anunciado 
na terça como o companheiro 
de Kamala Harris na disputa 
pela Casa Branca.

“O histórico de Walz é uma 
piada”, respondeu Vance a um 
repórter, poucas horas antes 
de um comício de Kamala e de 
seu recém-anunciado vice na 
mesma cidade. “Ele é um dos 
maiores radicais de extrema 

esquerda de todo o governo 
americano. Sua escolha indica 
que Kamala está atendendo a 
extrema esquerda do partido, o 
que ela sempre faz”, completou 
o político.

O republicano também 
acusou o governador de Min-
nesota de ter deixado a maior 
cidade do estado, Minneapo-
lis, ser incendiada e depredada 
durante os protestos de 2020, 
após George Floyd, um homem 
negro, ser morto por um poli-
cial branco.

O Brasil foi eliminado nas 
quartas de final do torneio de 
basquete masculino das Olim-
píadas. A seleção foi derrotada 
pelos Estados Unidos por 122 
a 87, nesta terça (6), na Arena 
Bercy, em Lille.

Os EUA dominaram e ven-
ceram jogando bonito. Bolas de 
três precisas, bandejas acrobáti-
cas se desvencilhando da marca-
ção e belas enterradas marcaram 
uma atuação digna de Harlem 
Globetrotters, o time nova-ior-

quino que não integra a NBA e 
ficou conhecido mundialmente 
por suas acrobacias com a bola 
laranja. Foi desse jeito que os 
norte-americanos alcançaram 
sua maior vitória em Paris, por 
35 pontos, superando a margem 
de 26 alcançada contra a Sérvia.

Os EUA, atuais tetracam-
peões olímpicos e grandes fa-
voritos a novo título, voltarão à 
quadra na próxima quinta (8). 
Os norte-americanos enfren-
tarão na semifinal a Sérvia, que 

superou a Austrália nesta terça 
após reverter desvantagem de 24 
pontos. O ‘Dream Team’ segue 
100% no torneio, com quatro 
vitórias em quatro jogos.

Bruno Caboclo foi um des-
taque positivo do Brasil. O pivô 
terminou como o cestinha da 
partida, com 30 pontos em 20 
arremessos de quadra. Alguns 
desses pontos, é bem verdade, 
vieram quando o jogo já estava 
totalmente definido. Marceli-
nho Huertas também contri-

buiu bem, com nove pontos 
e cinco assistências, e teve seu 
nome gritado por torcedores 
presentes na arena.

Com a ida às quartas, a sele-
ção alcançou o melhor resultado 
olímpico em 12 anos. O Brasil 
sequer esteve presente no bas-
quete masculino em Tóquio. A 
equipe de Aleksandar Petrovic 
não conseguiu quebrar um tabu 
histórico: em dez jogos contra 
os EUA nas Olimpíadas, dez vi-
tórias para os norte-americanos.

‘Dream team’ elimina Brasil no basquete
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Fogo já consumiu 1,3 milhão 
de hectares do Pantanal

Alerta de perigo meteorológico de fogo para a Bacia do Alto Paraguai

por Fabíola sinimbú*

E
m cerca de 24 ho-
ras, o fogo no Pan-
tanal consumiu 
mais de 100 mil 
hectares, alcançan-

do 8,7% do bioma, que já ultra-
passa 1,3 milhão de hectares de 
área atingida pelas queimadas 
desde o início de 2024. As in-
formações são do Laboratório 
de Aplicações de Satélites Am-
bientais da Universidade Fede-
ral do Rio de Janeiro (Lasa-U-
FRJ). A instituição publicou na 
segunda-feira (5), um alerta de 
perigo meteorológico de fogo 
para a Bacia do Alto Paraguai, 
até o dia 10 de agosto.

De acordo com os dados di-
vulgados, a maior parte da região 
apresentava, até o fechamento 
desta edição, risco extremo de 
uma ignição se tornar um incên-
dio de grandes proporções, com 
“difícil combate até por meios 
aéreos, alta velocidade de propa-
gação”, destaca a nota.

Desde o início do mês de 
agosto, imagens do céu aver-
melhado pelo fogo, ou acinzen-
tado pela fumaça, de chamas 
invadindo a BR-262 e de filho-
tes de onça carbonizados inva-
diram as redes sociais. Em co-
mum, o fato de serem imagens 
captadas no estado do Mato 
Grosso do Sul.

De acordo com o último bo-
letim divulgado pelo do gover-
no do estado sobre a operação 
de monitoramento, combate e 
rescaldos do fogo, há seis focos 
de incêndios ativos, além de 
duas áreas sendo monitoradas.

Um foco que teve origem na 
região da Nhecolândia, no mu-
nicípio de Corumbá, tem con-
centrado esforços das frentes 
de combate às queimadas, pela 
velocidade de expansão devido 
às intensas rajadas de vento na 

região. A nota destaca que “a 
situação é particularmente crí-
tica no Parque Estadual do Rio 
Negro e nas áreas ribeirinhas, 
que estão ameaçados pela pro-
pagação do fogo”.

Na região do Albuquerque, 
também em Corumbá, onde as 
imagens das chamas alcançan-
do a BR-262 foram registradas, 
“a prioridade tem sido a pro-
teção das áreas habitadas, com 
foco em garantir a segurança 
das pessoas”, informa o boletim.

O fogo dessa região teria se 

expandido para uma área próxi-
ma à Fazenda Caiman, no mu-
nicípio de Aquidauana, onde os 
filhotes de onça carbonizados 
foram encontrados. Segundo o 
governo estadual, as ações tam-
bém foram reforçadas na região 
com o propósito de proteger a 
área de preservação ambiental.

Efetivo
Desde que as queimadas 

no Pantanal foram intensifi-
cadas, há três meses, uma for-
ça-tarefa com brigadistas dos 

governos federal e estadual 
atuam na região reunindo 
mais de 233 agentes de órgãos 
do Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Clima, 
106 militares do Corpo de 
Bombeiros do Mato Grosso 
do Sul, 34 agentes da Força 
Nacional de Segurança Públi-
ca, 20 do Conselho Nacional 
dos Corpos de Bombeiros Mi-
litares do Brasil, além de mili-
tares das Forças Armadas e da 
Polícia Militar estadual.

Os brigadistas atuam ain-

da com 23 aeronaves, sete 
caminhões, seis embarcações 
e 44 caminhonetes para com-
bate ao fogo.

Regulamentação
No dia 31 de julho, o pre-

sidente Lula sancionou a Lei 
14.944/2024 que criou a Políti-
ca Nacional de Manejo Integra-
do do Fogo, que define regras 
para o uso do fogo em áreas 
rurais, nas comunidades tradi-
cionais e indígenas, além de es-
tabelecer a substituição gradual 

da prática por outras técnicas.
A medida ocorre logo após 

o governo federal lançar a 
campanha Fogo no Pantanal é 
Crime, de conscientização da 
população sobre a proibição do 
uso do fogo no bioma, até o fim 
do ano. O material divulgado 
pelo Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiver-
sidade (ICMBio) alerta para 
a punição de multa e prisão de 
dois a quatro anos, para quem 
descumprir a lei.

*Agência Brasil

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Brigadistas do Prevfogo/Ibama durante combate a incêndios florestais no Pantanal

por isabella Menon*

Ao menos 20% do território 
brasileiro sofre com seca severa 
ou extrema, apontam os dados 
do Cemaden (Centro Nacional 
de Monitoramento e Alertas de 
Desastres Naturais).

Dados do monitoramento 
do território brasileiro mos-
tram que, em junho, o fenôme-
no atingiu 1.024 cidades --sen-
do que 106 foram classificados 
com seca extrema e 918 com 
seca severa. A situação é de pio-
ra em comparação com maio.

Marcelo Zeri, pesquisador 
do órgão, ligado ao Ministério 
da Ciência e Tecnologia, afir-
ma que o índice integrado de 
seca leva em conta o acumula-
do de chuva comparado com a 
média, a umidade do solo e a 
saúde da vegetação.

Ele avalia que o Brasil já en-
frenta secas desde o ano passa-
do, quando o país passou pelo 
El Niño, que atingiu principal-
mente a região Norte e Cen-
tro-Oeste -o fenômeno não 
costuma ter impactos no Su-
deste, mas causa um bloqueio 
atmosférico que impede que as 
chuvas cheguem a essa região.

Zeri cita que, enquanto o 
Sul enfrentou fortes chuvas, 
o Sudeste apresentava clima 
bom com chuva abaixo da mé-

dia. Desde janeiro, diz o pes-
quisador, o país enfrenta um 
volume de chuva baixa -mes-
mo no período de seca, quan-
do é esperada chuva baixa, o 
volume está ainda mais baixo 
do que o normal.

Após El Niño, é espera-
da uma seca. Mas, no começo 
deste ano, a época chuvosa foi 
curta. “Não teve tempo de re-
cuperação após a estiagem do 
ano passado”, diz o pesquisador.

Em 2023, a região Norte foi a 
que mais sofreu com a seca. Nes-
te ano, os locais que têm registra-
do maiores secas são o norte de 
São Paulo e a região do pantanal. 
“Só foi poupado o Nordeste e o 
Sul do Brasil, mas todo o Sudes-
te, Centro-Oeste e Norte sofrem 
com a seca”, diz Zeri.

O SGB (Serviço Geológico 
do Brasil) observa a seca por 
meio do nível das bacias hi-
drográficas. Marcus Suassuna, 
engenheiro hidrólogo do SGB, 
afirma que as bacias do rio Pa-
raguai e Amazonas, ainda en-
frentam consequências da seca 
do ano passado.

A bacia do rio Amazonas 
registrou, em 2023, a pior seca 
da história. Já a bacia do rio Pa-
raguai não registrou uma seca 
tão severa, mas sofreu com o 
atraso do período de chuvas.

“Esses podem ter sido os 

pontos de partida para todas as 
secas hidrológicas que obser-
vamos neste ano. Além da he-
rança do ano passado, a estação 
chuvosa foi aquém da esperada”, 
diz Suassuna, que também cita 
que as temperaturas acima da 
normalidade também colabo-
ram para a transpiração. “Além 
da pouca oferta de água, o que 
temos está se perdendo em uma 

velocidade acima do normal.”
O Cemaden também prevê 

que os dados de julho mostrem 
uma piora na seca --o cenário 
só será analisado após o fim do 
mês. Segundo as projeções, no 
interior de São Paulo, a seca 
severa deve se agravar e atingir 
65% do estado. Além disso, re-
giões entre o sul de Goiás, São 
Paulo e sudoeste de Minas Ge-

rais também podem apresentar 
um aumento no número de 
municípios classificados com 
seca severa.

O órgão alerta que a situa-
ção demanda atenção e medi-
das preventivas para mitigar 
os impactos socioeconômicos 
e ambientais.

Na bacia do rio Paraná, a 
situação de seca deverá perma-

necer crítica, com condições de 
seca que varia de moderada a 
extrema em algumas áreas. A si-
tuação também mantém a região 
em estado de alerta, com a ne-
cessidade de elaboração de ações 
estratégicas para minimizar os 
impactos, como o risco de fogo.

A OMS (Organização 
Mundial da Saúde) estabelece 
que índices inferiores a 60% 
não são adequados para a saú-
de humana. Além do resseca-
mento das vias aéreas, a polui-
ção acaba piorando as doenças 
respiratórias.

Todos podem sofrer os 
efeitos do tempo seco, espe-
cialmente os idosos. Por isso, a 
indicação é de as pessoas abu-
sarem da hidratação e evitarem 
ficar expostos diretamente ao 
sol entre 11h e 16h.

O tempo seco deve conti-
nuar. De acordo com o CGE 
(Centro de Gerenciamento de 
Emergências Climáticas) da ci-
dade de São Paulo, o tempo se-
gue seco e ensolarado nos pró-
ximos com temperaturas baixas 
e formação de neblina durante 
a madrugada.

Segundo o CGE, as condi-
ções dificultam a dispersão de 
poluentes, além de favorecer a 
formação de queimadas, o que 
prejudica a qualidade do ar. 

*Folhapress

Mais de mil municípios do país 
enfrentam seca severa ou extrema 

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Imagens aéreas mostram áreas devastadas pelo fogo em Corumbá (MS)
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Dia dos Pais pode movimentar 
R$ 681 milhões no varejo

Castro participa da formatura 
de 241 novos Policiais Penais

CORREIO FLUMINENSE

R$ 247,04 milhões na economia

Menores taxas de desemprego

O Dia dos Pais, comemo-

rado no próximo domingo 

(11), deve movimentar R$ 

681 milhões no comércio 

varejista do Rio. A estima-

tiva é da Confederação 

Nacional do Comércio de 

Bens, Serviços e Turismo 

(CNC). Se confirmada, a 
projeção representará um 

avanço de 5,6% das ven-

das no estado, em relação 

à mesma data de 2023. “A 

estimativa da CNC reforça o 

momento econômico posi-

tivo do Estado do Rio e de-

monstra a confiança tanto 
do empreendedor quanto 

do consumidor. O comér-

cio é um grande gerador de 

empregos. Também movi-

menta produtos e serviços 

e estimula a economia e 

aumenta a arrecadação de 

impostos”, comenta o go-

vernador Cláudio Castro. 

O governador do Rio, Cláu-

dio Castro, e a Secretária de 

Estado de Administração 

Penitenciária, Maria Rosa 

Lo Duca Nebel, entrega-

ram nesta terça-feira (06), 

os certificados de conclu-

são do Curso de Formação 

para 241 novos inspetores 

de Polícia Penal. A cerimô-

nia, realizada na Sala Cecília 

Meireles, no Centro do Rio, 

também contou com a par-

ticipação dos secretários de 

Segurança Pública, Victor 

dos Santos e de Polícia Mi-

litar, coronel Menezes. 

“Vocês não fazem par-

te apenas da instituição, a 

partir de agora fazem par-

te de uma missão, que é a 

de servir, proteger e tornar 

a vida dos outros melhor. 

Com a chegada desses no-

vos inspetores de Polícia 

Penal, aliada à criação de 

300 novas vagas do con-

curso que estamos lançan-

do este ano, estamos falan-

do de um reforço de 541 

policiais penais ao sistema 

prisional fluminense, o que 
vai permitir à Seap ampliar 

sua atuação”, ressaltou o 

governador Cláudio Cas-

tro, enfatizando que após 

12 anos de espera a Seap 

conta com um novo con-

curso. Os novos policiais 

penais foram aprovados 

em 2012, durante o último 

concurso realizado para o 

cargo, porém não foram 

chamados à época em vir-

tude da implementação 

do Regime de Recupera-

ção Fiscal do Estado. Em 

2021, no entanto, o Governo 

do Estado, a Defensoria Pú-

blica, o Ministério Público 

e a Assembleia Legislativa 

definiram os termos para o 
chamamento de 137 apro-

vados do certame. A partir 

disso, a Seap convocou os 

melhores classificados, dos 
quais 241 concluíram todas 

as etapas sem pendências.

Sondagem feita pelo Insti-

tuto Fecomércio de Pesqui-

sas e Análises revela que a 

data deve movimentar R$ 

247,04 milhões na econo-

mia fluminense, com gasto 
médio de R$153,28 por pes-

soa. A pesquisa foi feita en-

tre os dias 05 e 09 de julho, 

e contou com a participa-

ção de 981 consumidores 

da Região Metropolitana 

do Rio. Entre os produtos 

mais procurados pelos con-

sultados estão roupas, com 

45,7%; perfumes ou cosmé-

ticos, com 14,5%; calçados 

ou acessórios, com 12,9%; 

joias ou relógios, com 5,1%; 

smartphones, com 2,3%, li-

vros ou e-books, com 0,5%; 

e televisão, com 0,5%. 

De acordo com a CNC, a 

estimativa otimista é re-

sultado de menores taxas 

de desemprego e sinais 

positivos para o consu-

mo. Ainda de acordo com 

a confederação, a maior 

concentração de vendas 

deve ocorrer em lojas de 

vestuário, produtos de 

perfumaria e cosméticos, 

em estabelecimentos es-

pecializados na venda de 

utilidades domésticas e 

eletroeletrônicos. Segundo 

a CNC, em todo o Brasil, o 

volume de vendas na data 

deverá alcançar R$ 7,7 bi-

lhões. Caso se confirme, a 
projeção representará um 

avanço de 4,7% em relação 

à mesma data de 2023.

Divulgação

Rafael Campos

Data deve movimentar R$ 681 milhões no comércio 

Governador participou da formatura de inspetores penais

Saúde: Governo do 
Estado lança Painel 
da Tuberculose

A Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-RJ) apresentou, nes-
ta terça-feira (06), Dia Estadual 
de Conscientização, Mobiliza-
ção e Combate à Tuberculose, o 
Painel de Tuberculose, com da-
dos abertos à população sobre o 
cenário da doença no Estado do 
Rio. Disponível no Monitora RJ 
-  página da SES-RJ que contém 
os painéis de arboviroses, covid, 
influenza e outras enfermidades 
-  a ferramenta apresenta núme-
ros atualizados mensalmente 
de casos e informações sobre a 
distribuição por sexo,  raça/cor, 
faixa etária, escolaridade, além de 
indicadores relacionados à infec-

ção e a diabetes.
Em 2022, foram registrados 

17.212 novos casos de tuberculo-
se no estado. Deste total, 60,6% 
dos pacientes concluíram o tra-
tamento e ficaram curados, mas 
18,19% abandonaram os cuida-
dos médicos. Ainda de acordo 
com o Painel, atualmente, 70% 
dos casos de tuberculose acome-
tem homens, na faixa etária de 25 
a 34 anos com ensino fundamen-
tal, 67% dos doentes se declara-
ram  pretos ou pardos.

Os dados para criação do  
Painel de Tuberculose  são extraí-
dos do Sistema de Informação 
de Agravos de Notificação (SI-

NAN), do Ministério da Saúde, 
atualizados mensalmente no Pai-
nel. Para a secretária de Estado de 
Saúde, Claudia Mello, este raio-x 
será um importante recurso para 
aprimorar a identificação do per-
fil da doença no estado.

“A tuberculose é uma doença 
muito grave que acomete milha-
res de pessoas em todo o país. No 
nosso estado, estamos avançan-
do cada vez mais para oferecer à 
população o diagnóstico preco-
ce, por meio dos testes rápidos 
moleculares, além de uma maior 
oferta de exames. A criação do 
Painel será mais uma ferramenta 
importante na identificação do 

Cerca de 70% dos casos no estado do Rio são 
registrados em homens de 25 a 34 anos de idade

Divulgação

Secretaria Estadual de Saúde leva informação sobre tuberculose à população do estado

Parceria e incentivo para 
reduzir evasão escolar

alerj aprova Medalha 
para Rebeca andrade

Um grande incentivo para 
a melhoria na qualidade do en-
sino e para a redução do índice 
de evasão escolar.  Com esse 
objetivo foram apresentadas 
nesta terça-feira (06), na Firjan 
SENAI Laranjeiras, zona sul da 
cidade do Rio de Janeiro, 1220 
vagas para estudantes em cursos 
técnicos, a serem realizados no 
contraturno escolar, conforme o 
turno do curso escolhido. 

Esta ação faz parte da parce-
ria entre a Secretaria de Estado 
de Educação do Rio de Janeiro 
e a Federação das indústrias do 
Estado (Firjan), a partir do Pacto 
Estadual pelo Enfrentamento das 
Causas à Infrequência, ao Aban-
dono e à Evasão Escolar, firmada 
em abril deste ano, para atrair 
cada vez mais estudantes e reduzir 
a evasão escolar. 

“Em todas as parcerias, o 
maior objetivo é fazer com que o 
estudante permaneça em sala de 
aula e conclua o desenvolvimento 
dos seus estudos. Esse é o grande 
desafio do país. A escola passa a 
ter um papel condutor no projeto 
de vida do cidadão. É pela escola 
que ele tem que fazer as suas esco-
lhas. Estamos apresentando aqui 
vagas para cursos maravilhosos e 
que têm um selo que o mercado 
de trabalho dá muita valia, que é o 
selo do sistema S. Essa é uma opor-

tunidade ímpar para ele mudar a 
trajetória do seu desenvolvimento 
humano e profissional”,  declarou 
a secretária de Estado de Educa-
ção, Roberta Barreto. 

A proposta consiste na dispo-
nibilização de 14 (catorze) títulos 
distribuídos em 31 (trinta e uma) 
turmas de cursos técnicos a serem 
ofertados para estudantes da SEE-
DUC nas 15 (quinze) unidades 
SENAI com atendimento presen-
cial no estado do Rio de Janeiro. 
Serão oferecidos cursos técnicos 
em diversas áreas, como Eletro-
técnica, Automação Industrial, 
Desenvolvimento de Sistemas, 
Sistemas de Energia Renovável, 
Redes de Computadores dentre 
outros, nas unidades SENAI de 
Barra Mansa, Benfica, Duque de 
Caxias, Itaguaí, Santa Cruz, Ja-
carepaguá, Vila Isabel, Campos, 
Nova Iguaçu, Volta Redonda, São 
Gonçalo, Niterói, Resende, Mara-
canã e Tijuca.

As aulas se iniciam no dia 12 
de agosto e haverá disponibilidade 
de vagas para 1220 (mil duzentos 
e vinte) participantes nos cursos, 
que serão ser realizados no contra-
turno escolar, para alunos maiores 
de 14 anos, com bom rendimento 
escolar. São 4 horas por dia pre-
senciais e um dia de ensino a dis-
tância, com atividades individuais 
indicadas pelo instrutor.

Recordista de medalhas 
olímpicas pelo Brasil, com seis 
no total, sendo duas de ouro, Re-
beca Andrade será agraciada com 
a Medalha Tiradentes, maior 
honraria concedida pela Assem-
bleia Legislativa do Estado do 
Rio de Janeiro (Alerj). O Projeto 
de Resolução 763/24, de autoria 
original do deputado Professor 
Josemar (PSol), foi aprovado 
nesta terça-feira (06), em discus-
são única, exatamente um dia 
após Rebeca ter conquistado a 
medalha de ouro na modalidade 
solo nas Olimpíadas de Paris.

O parlamentar afirmou que 
a condecoração de Rebeca An-
drade com a Medalha Tiradentes 
não se deve somente às suas con-
quistas esportivas, mas também é 
um reconhecimento pelo seu pa-
pel na luta contra o racismo, sen-
do uma voz em prol da igualdade, 
da diversidade e da justiça social. 
O deputado também abriu coau-
toria a todos os parlamentares 
presentes na sessão.

“Ela emergiu como uma ver-
dadeira inspiração não apenas 
pelos seus recordes e conquistas, 
mas também por sua jornada 
pessoal, marcada por desafios e 
obstáculos que ela superou com 
graciosidade e firmeza. Como 
mulher negra em um esporte 
historicamente dominado por 

atletas de outras origens étnicas, 
Rebeca não apenas quebrou bar-
reiras, mas redefiniu os limites do 
que é possível alcançar”, declarou 
o parlamentar.

A medalha olímpica de ouro 
no solo, em Paris, foi a segunda 
de Rebeca, já que ela também foi 
campeã da disputa de salto nas 
Olimpíadas de Tóquio. Além 
dos dois ouros, Rebeca ainda 
ganhou em Paris duas medalhas 
de prata, no salto e no individual 
geral, bem como um bronze por 
equipes. Já em Tóquio, ela ainda 
ganhou medalha de prata no in-
dividual geral. 

Ginasta estreou nos 
Jogos Olímpicos de 
2016

Natural de Guarulhos, em 
São Paulo, a ginasta estreou em 
Jogos Olímpicos no Rio de Janei-
ro, em 2016, com apenas 17 anos 
à época.Todas essas conquistas fi-
zeram com que Rebeca Andrade 
se consolidasse como a recordista 
de pódios brasileiros em toda a 
história dos Jogos Olímpicos. A 
ginasta desbancou os cinco pó-
dios dos velejadores brasileiros 
Robert Scheidt e Torben Grael. 
A ginasta, de 25 anos, também 
já foi bicampeã mundial no salto, 
em 2021 e 2023 e campeã mun-
dial do individual geral, em 2022.

Divulgação/Seeduc-RJ

Divulgação/CBG

Iniciativa busca reduzir índices de evasão escolar 

Rebeca Andrade será agraciada com a Medalha Tiradentes 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

perfil e do georreferenciamen-
to das pessoas acometidas pela 
doença. Acreditamos que com 
informação qualificada vamos 
salvar mais vidas”, destacou.

Número de exames aumen-
tam em 34% nas unidades de re-
ferência estaduais.

Na capital e na Região Me-
tropolitana, há duas unidades 
hospitalares estaduais de referên-
cia para a doença: o Instituto Es-
tadual de Doenças do Tórax Ary 
Parreiras (Ietap), em Niterói; e o 
Hospital Estadual Santa Maria 
(HESM), na capital. Em 2023, 
as duas unidades juntas realiza-
ram 4.632 diagnósticos por teste 
rápido molecular (TRM-TB), o 
que representa um aumento de 
34% em relação a 2022.

Outros exames, além do TR-
M-TB, são feitos nas unidades, 
como a baciloscopia de escarro 
(Baar), broncoscopia e cultura 
para micobactéria, que ajudam 
a identificar se o paciente está ou 
não com a doença. Em 2023, 408 
pacientes foram internados com 
tuberculose nos dois hospitais.

Além disso, no IETAP, há 
dez leitos de Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI) para o acolhi-
mento aos pacientes com quadro 
agravado da doença.

SES-RJ leva informação 
sobre tuberculose à 
população

Com o objetivo de esclare-
cer a população sobre a impor-
tância do diagnóstico precoce e 
como acontece a transmissão da 
doença, a Secretaria de Estado de 
Saúde, em parceria com o Fórum 
TBRJ e o Centro de Promoção 
da Saúde (CEDAPS), está rea-
lizando uma série de ações com 
lideranças comunitárias que 
atuam desde agosto do ano pas-
sado como agentes multiplica-
dores de informação e ativismo 
social em tuberculose.
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Dia dos Pais no 
Bar Divina Providência

Sesc organiza concurso de 
dança de salão na Tijuca

Doação de sangue na Prefeitura

Tradicional ponto de en-

contro em Irajá, Zona Nor-

te carioca, Bar da Peixaria 

Divina Providência, na Av. 

Monsenhor Félix, 565 – Ira-

já, — Campeão Nacional 

do Concurso Gastronô-

mico Comida di Buteco 

2024 — promove almoço 

especial de Dia dos Pais 

(domingo, 11 de agosto), a 

partir das 11h, com direito 

a uma foto polaroid para 

eternizar o momento en-

tre pais e filhos. 
“Será um domingo 

especial em família com 

muita comida gostosa e 

alegria”, garante Manuela 

Ornelas, primeira influen-

ciadora digital do pescado 

no Brasil e empresária do 

Grupo Divina Providência 

(Peixaria, Bar e Sushi Bar).

As sugestões de pra-

tos do chef Sérgio Costa 

são: Peixada Frita (Filé de 

pescada com arroz, ba-

tata frita, salada e pirão 

- 89,90), Chiclete de Ca-

marão (acompanha arroz 

- 99,90), Moqueca de Peixe 

(acompanha arroz e farofa 

- 99,90), Bobó de Camarão 

(acompanha arroz e farofa 

de dendê - 89,90), Arroz de 

Frutos do Mar (lula, me-

xilhão, camarão, polvo e 

queijo - 99,90) e Peixe Frito 

Divino (um quilo e meio 

de corvina frita com sala-

da de alface e tomatinho 

cereja, limão, arroz, pirão e 

farofa de dendê – 120,00).

O Sesc Tijuca vai receber, 

no sábado (10), o baile do 

3º Circuito Sesc de Dança 

de Salão, uma das mais 

tradicionais atividades do 

Sesc RJ voltadas para o 

público maior de 60 anos. 

Na edição deste ano do 

circuito, serão realizados 

37 bailes, em 9 unidades 

do Sesc RJ na capital, na 

Região Metropolitana e 

no interior e, pela primeira 

vez, em um espaço parcei-

ro, o Retiro dos Artistas. Os 

ingressos podem ser ad-

quiridos na bilheteria da 

unidade, a preços popula-

res (R$ 5 a R$ 10). O baile 

vai acontecer das 16h às 

19h e será embalado pelo 

show da banda Os De-

vaneios, que apresentará 

grandes hits dos anos 80 

e 90, e dos tempos atuais.  

Os bailes devem rece-

ber, este ano, mais de 15 

mil pessoas. Além do Sesc 

Tijuca, o circuito também 

vai passar, no Rio, pelo 

Sesc Copacabana e pelo 

Retiro dos Artistas. Tam-

bém vão acontecer nas 

unidades do Sesc em São 

Gonçalo, São João de Me-

riti, Nova Iguaçu, Nova Fri-

burgo, além de Campos e 

Grussaí, que foram incluí-

das no circuito este ano. 

“Estamos ampliando 

o circuito para alcançar 

mais pessoas. A dança é 

uma prática recomenda-

da para pessoas acima 

dos 60 anos, pois contri-

bui significativamente 
para a coordenação mo-

tora, concentração e me-

mória, além de melhorar 

o condicionamento físico 

e mental. A atividade aju-

da ainda a elevar a auto-

estima e pode contribuir 

para afastar os sintomas 

da depressão, doença que 

atinge em grande nú-

mero a população idosa”, 

conclui Thais Castro, ge-

rente da área de Assistên-

cia do Sesc RJ.

A Prefeitura do Rio rea-

liza, na quarta-feira (7), 

um dia de coleta de san-

gue. A ação, em parceria 

com o Hemorio, acontece 

na sede da prefeitura, no 

Centro Administrativo São 

Sebastião, na Rua Afonso 

Cavalcanti, 455, subsolo, 

sala 2, na Cidade Nova. O 

ponto de coleta vai fun-

cionar de 10h às 15h, para 

atender a todos os doado-

res voluntários, que pre-

cisam: portar documento 

oficial de identidade com 
foto; estar bem de saúde; 

ter entre 16 e 69 anos, 11 

meses e 29 dias; pesar aci-

ma de 50 Kg; não estar em 

jejum; e evitar consumir 

alimentos gordurosos.

Alexandre Landau

Divulgação/ Sesc

Moqueca de peixe será um dos atrativos da casa

Evento é voltado ao público maior de 60 anos

Governo amplia oferta de 
vagas no Júlio Delamare
São mais 2 mil oportunidades, com inscrições pela internet

O Governo aumentou a 
oferta gratuita de vagas no 
Parque Aquático Júlio Dela-
mare, localizado no Comple-
xo Esportivo do Maracanã. 
A Secretaria de Estado de 
Esporte e Lazer abriu 2.005 
novas vagas para as atividades 
ofertadas no equipamento e, 
pela primeira vez, as inscri-
ções poderão ser feitas pela 
internet, com os interessados 
entrando no site (equipamen-
tosesporte.rj.gov.br).

Além das tradicionais ativi-
dades aquáticas, como natação, 
hidroginástica e saltos orna-
mentais (adulto e infantil), o 
equipamento dessa vez traz no-
vidades, como aulas de ritmos, 
balé, treinamento funcional e 
ginástica para idosos, que serão 
ministradas de segunda a sexta-
-feira, das 7h às 22h, de forma 
totalmente gratuita.

“A ampliação das vagas para 
aulas esportivas gratuitas é um 
trabalho de gestão incrível do 
Governo do Rio, que passa a 
oferecer mais oportunidades 

para a população fluminense 
praticar atividades físicas diver-
sificadas, promovendo assim a 
saúde e o bem-estar de todos. 
Com essa variedade de moda-
lidades, desde o alongamento 
até as artes marciais, demons-
tramos nosso compromisso 
real com a promoção do espor-
te, da saúde e da qualidade de 
vida da população fluminense. 
As vagas estão abertas, agora é 
engajar para que mais pessoas 
pratiquem esportes de maneira 
gratuita e com muita qualidade. 
Agora ficou mais fácil, é tudo 
on-line”, comemorou o secretá-
rio Rafael Picciani.

Vagas
Para garantir inclusão e 

acessibilidade, a secretaria in-
forma que 90% das vagas se-
rão disponibilizadas on-line, 
enquanto os 10% restantes 
serão alocados para inscrições 
presenciais — que estarão li-
mitadas às atividades de na-
tação e hidroginástica, com 
prioridade para idosos e pes-

soas sem acesso à internet.
Entre as regras de matrícula, 

só será permitida uma atividade 
por aluno. Para fazer a inscrição 
é preciso apresentar xerox da 
identidade e do comprovante 
de residência, além de 2 fotos. 
Após a matrícula, será necessá-
rio apresentar atestado médico 
aos coordenadores do equipa-
mento. Crianças e adolescentes 
devem apresentar ainda a xerox 
da identidade do responsável, 
além da declaração escolar.

Melhorias no espaço 
Desde que deu início ao tra-

balho de reforma e manutenção 
dos equipamentos esportivos 
do estado, o Governo do Rio 
vem modernizando a gestão dos 
equipamentos esportivos esta-
duais, como o Parque Aquático 
Julio Delamare e o Complexo 
Esportivo Caio Martins. Foram 
investidos até o momento cerca 
de R$7 milhões na reforma de 
quadras, piscinas, salas mul-
tiuso, coberturas, banheiros e 
arquibancadas desses espaços. 

Com os trabalhos, realizados 
pela Empresa de Obras Públi-
cas do Estado (EMOP), o Par-
que Aquático Júlio Delamare, 
e o Caio Martins, em Niterói, 
também ganharam uma sala 
kids, criada para receber os fi-
lhos dos alunos enquanto pra-
ticam as atividades esportivas.

Além das salas kids, os equi-
pamentos também contam 
com salas de atendimento de 
primeiro socorros, equipadas 
com maca, aparelhos para aferir 
a pressão arterial, cadeiras de 
rodas, balança corporal, entre 
outros.

Com nova iluminação e sis-
tema de segurança, com câme-
ras de monitoramento interno 
interligadas, a Secretaria de Es-
porte e Lazer conseguiu esten-
der as atividades até o turno da 
noite. E, agora, amplia também 
a oferta de atividades, com salas 
multiuso e novas modalidades 
que vão de artes marciais à balé. 
Passando por treinamentos 
funcionais e atividades específi-
cas para idosos.

Governo do Rio

Idosos 
poderão 
fazer as 
inscrições 
de forma 
presencial, 
no Parque 
Aquático

A Escola Técnica da Estácio 
está com as inscrições abertas 
para os cursos técnicos de Nível 
Médio com início no segundo 
semestre de 2024. Em seu pri-
meiro ano de implementação, a 
iniciativa já contempla mais de 
40 unidades de ensino, possi-
bilitando novas oportunidades 
para estudantes em busca de 
uma formação prática e especí-
fica, consolidando ainda mais 
o compromisso da instituição 
com a educação de qualidade. 
Jovens e adultos com o Ensino 
Médio em andamento ou con-

cluído já podem se matricular 
em um dos diversos campi e es-
colher o curso de sua preferên-
cia. Aqui no Rio de Janeiro, 27 
unidades estarão com as portas 
abertas para receber os novos 
alunos. Mais informações sobre 
os 23 cursos disponíveis e inscri-
ções por meio do link: https://
estacio.br/cursos-tecnicos.

Além do Rio de Janeiro, a 
Escola Técnica da Estácio está 
presente nas Regiões Norte, 
Nordeste e Sul do Brasil e com-
plementa a atuação da instituição 
no segmento de ensino adulto, 

promovendo a capacitação de jo-
vens que, em muitos casos, ainda 
não estão habilitados academica-
mente ao ensino superior e dese-
jam ingressar no mercado de tra-
balho de forma mais célere. Além 
de possibilitar um investimento 
acessível, os cursos estão disponí-
veis nos turnos da manhã, tarde 
e noite. Confira a lista completa, 
abaixo, de cursos e as unidades da 
Estácio que oferecem cursos téc-
nicos de nível médio.

Segundo Márcio Ramos, di-
retor responsável pela implemen-
tação dos cursos técnicos, a Está-

cio tem o potencial de contribuir 
significativamente na formação 
de estudantes. “Com mais de 53 
anos de expertise no ensino supe-
rior, qualidade acadêmica, abran-
gência de cursos e conexões com 
o mercado de trabalho, a Está-
cio se torna um parceiro valioso 
para os estudantes que desejam 
adquirir uma formação técnica 
de excelência. Essa iniciativa for-
talece a missão da instituição de 
promover o acesso à educação e 
de preparar os estudantes para 
os desafios do mercado de traba-
lho”, afirma Márcio.

estácio com novos cursos técnicos

estado de olho na 3ª idade
Segunda fase do projeto QUALIdade é lançada com mais de mil vagas

A Secretaria de Estado de 
Juventude e Envelhecimento 
Saudável e do Núcleo de Enve-
lhecimento Humano da Uni-
versidade do Estado do Rio de 
Janeiro (Nuceh/Uerj), lançou a 
segunda fase do Projeto QUA-
LIdade, que irá oferecer mais 
de mil vagas em cursos voltados 
à rede de proteção da pessoa 
idosa. Serão oferecidos cursos 
de Formação de Cuidadores, 
Cuidados Paliativos e Gestão 
em Política Pública, além de 
workshops regionais para os 
gestores de políticas públicas 
voltadas ao público 60+.

Durante a cerimônia, que 
aconteceu na Capela Ecumê-
nica da Uerj, a superintenden-
te da Pessoa Idosa da secreta-
ria, Lícia Mattesco, ressaltou 
a importância da qualificação 

de profissionais para o melhor 
atendimento da pessoa idosa.

“O Projeto QUALIdade 
chega com uma proposta muito 
audaciosa, quando a gente pen-
sa em qualificação profissional. 

É extremamente importante 
quando conseguimos implan-
tar uma política pública de exe-
cução na ponta, mas eu penso 
que também é essencial ter pro-
fissionais preparados para essa 

política de cuidados”, afirma.
Serão oferecidas 300 vagas 

para o curso de Formação de 
Cuidadores, que será na mo-
dalidade híbrida (on-line e pre-
sencial), contando com estágio 
nos abrigos da Fundação Leão 
XIII. Os pré-requisitos são: ser 
residente da região Metropoli-
tana e ter ensino fundamental 
completo. Já o curso de Cuida-
dos Paliativos será totalmente 
on-line e aberto ao público em 
geral, com 500 vagas, sendo a 
escolaridade mínima o ensino 
médio. 

O curso de Gestão em Polí-
tica Pública (para pessoas ido-
sas) será voltado aos gestores 
municipais. Por isso, os partici-
pantes serão definidos por cada 
cidade, não havendo inscrição 
aberta ao público geral.

Marlon Falcão

Cursos serão oferecidos em parceria com a Uerj

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Belford Roxo ganha nova 
Unidade de Saúde da Família
Ruas do bairro Andrade Araújo também receberam pavimentação

O prefeito de Belford Roxo, 
Wagner dos Santos Carneiro, 
o Waguinho, acompanhado 
de uma comitiva formada por 
secretários e autoridades mu-
nicipais, inaugurou na últim 
sexta-feira (02), a Unidade de 
Saúde da Família Rosa Mendes 
Coelho, em Andrade Araújo. 
Além de também entregar nove 
ruas e três travessas que foram 
asfaltadas no bairro.

A USF contará com diver-
sas especialidades como clínica 
geral, médico generalista, psi-
cologia, angiologia, pediatria, 
e ainda oferecerá: preventivo, 
pré-natal e testes rápidos. A 
unidade terá também sala de 
curativos, sala de triagem e 
agentes para visitas domicilia-
res. Outro serviço que terá na 
USF é o de puericultura, con-
siste em um acompanhamento 
periódico visando a promoção 
e proteção da saúde das crian-
ças e adolescentes, por meio 
dela acompanha-se integral-
mente o ser humano de 0 a 19 
anos, sendo possível identificar 
precocemente qualquer distúr-
bio de crescimento, desenvolvi-
mento físico e mental, nutricio-
nal, dentre outros.

Rosa Mendes Coelho nas-
ceu em Belford Roxo, e tempos 
depois foi morar em Benfica, 

bairro da Zona Norte do Rio 
de Janeiro, retornando depois 
a Andrade Araújo. Casada com 
João Borges, Dona Rosa, como 
era conhecida na localidade, se 
destacava pela simpatia e por 
ser uma pessoa amável que gos-
tava de ajudar o próximo.

Mãe zelosa, Rosa Mendes 
Coelho cuidou dos 12 filhos, os 
educando para que pudessem 
encarar o mundo com seguran-
ça. Sua família participou ati-
vamente da fundação do grupo 
folclórico Saramandaia, que 

marcou época no bairro.
Rosa Mendes Coelho mor-

reu em 25 de agosto de 1994, 
deixando saudade em familia-
res e amigos.

Entrega de ruas

Também foi realizada a en-
trega das nove ruas e três tra-
vessas de Andrade de Araújo, 
que receberam a pavimentação 
asfáltica. As vias asfaltadas são: 
Marly dos Santos Garcez, Ma-
noel Correia, Marcelino Lopes, 
Portela, Mangueira, Paulo de 

Frontin, Ipauçu, Mouraria e 
General Dutra, além das traves-
sas Dona Maria e Margarida e 
uma Servidão da Vila.

O prefeito Waguinho, enfa-
tizou o trabalho que vem sen-
do feito. “Estou muito feliz de 
poder realizar essa inauguração 
das ruas e dessa unidade de saú-
de para essa região. Antes uma 
pessoa tinha que percorrer um 
longo caminho para fazer um 
exame, mas hoje em cada canto 
de Belford Roxo, tem uma uni-
dade de saúde”, afirmou.

Rafael Barreto/PMBR

Nova Unidade de Saúde da Família Rosa Mendes Coelho foi entregue em Andrade Araújo

Baixada Fluminense apresenta saldo 
positivo na geração de empregos

A Baixada Fluminense regis-
trou 2.907 novos postos de tra-
balho no mês de junho. O núme-
ro é 18% maior que a verificação 
anterior, em maio. Entre os 14 
municípios da região, Duque de 
Caxias (+1.150) foi o que mais 
criou vagas de emprego formal, 
seguido de Seropédica (+503) e 
Nova Iguaçu (+458). No ranking 
estadual, as cidades ocupam a 3ª, 
8ª e 9ª posição respectivamente.

Os dados constam na análise 
da Firjan feita pela plataforma 
Retratos Regionais, que tem 
como base o Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados 
(Caged).

De acordo com o painel re-
gional, 71,5% das novas vagas 
formais foram direcionadas para 
o setor de Serviços (+ 2.080). A 
geração de emprego se distribuiu 
ainda pelo Comércio (+499), 
Indústria (+321) e Agropecuá-
ria (+11). “Observamos a região 
com uma oferta bem diversificada 
no mercado de trabalho, especial-
mente em Serviços, que ao longo 
do ano vem se destacando como 
setor que mais oferece oportu-
nidades pela Baixada”, enfatiza o 
presidente da Firjan Caxias e Re-
gião, Roberto Leverone.

Em Serviços, a maior par-
te das oportunidades foram 
distribuídas pelas atividades 
de Serviços de Escritório, de 
Apoio Administrativo e Outros 
Serviços Prestados à Empresas; 

Administração Pública, Defesa 
e Seguridade Social; Alimen-
tação; Transporte Terrestre; 
Atividades de Atenção à Saúde 
Humana; e Educação.

Na análise por região, entre as 
demais cidades que registraram 
saldo positivo estão Paracam-
bi (+196), São João de Meriti 
(+176), Belford Roxo (+158), 
Queimados (+110), Mesquita 
(+85), Itaguaí (+75), Mangarati-
ba (+28), Japeri (+14) e Guapi-
mirim (+12). Em junho, houve 
perda de vagas em Magé (-6) e 
Nilópolis (-52).

No estado, com a criação de 
4.462 vagas, indústria fluminen-
se dobra as contratações em ju-
nho deste ano em relação a junho 
de 2023

Na análise geral do estado do 
Rio de Janeiro, levantamento fei-
to pela Firjan aponta que o setor 
industrial fluminense – contem-
plando as indústrias de Transfor-
mação, Extrativa, Construção e 
Serviços Industriais de Utilidade 
Pública – criou 4.462 vagas for-
mais de emprego em junho, o do-
bro do saldo observado um ano 
antes (+2.235). No setor, a Cons-
trução (+1.946) foi o maior des-
taque, seguida pela Manutenção, 
Reparação e Instalação de Má-
quinas e Equipamentos (+602) 
e pela Fabricação de Coque, de 
Produtos Derivados do Petróleo 
e de Biocombustíveis (+375).

No geral, considerando todos 
os grandes setores econômicos, o 
mercado de trabalho fluminense 

criou 17.229 vagas formais em ju-
nho, acelerando as contratações 
em relação a maio (+15.870) e 
abril (+16.080). Na análise feita 
pela Firjan, com base no Cadas-
tro Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), o resulta-
do geral do estado foi ainda 31% 
superior ao observado em junho 
do ano passado (+13.142).

O setor de Serviços registrou 
9.692 novos postos de trabalho 
no mês, puxado pelos Serviços de 
Escritório, de Apoio Administra-
tivo e Outros Serviços Prestados 
Às Empresas (+1.630), Ativida-
des de Atenção À Saúde Humana 
(+1.380), Alimentação (+1.215) 
e Transporte Terrestre (+1.099). 
O Comércio (+2.961) teve seu 
melhor saldo do ano, puxado pelo 
Comércio Varejista (+2.298). A 
Agropecuária (+114) também 
registrou saldo positivo.

Na análise por municípios, 
a Firjan aponta que 72 das 92 
cidades fluminenses apresenta-
ram saldo positivo de empregos 
em junho, com destaque para 
Rio de Janeiro (+6.519), Nite-
rói (+1.152), Duque de Caxias 
(+1.150), Macaé (+1.100) 
e Campos dos Goytacazes 
(+1.035). A federação também 
ressalta que, no primeiro semes-
tre, são 90.857 novos empregos 
com carteira assinada no estado 
– saldo 23% superior ao obser-
vado no primeiro semestre de 
2023 (+74.024).

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Região apresentou saldo positivo na geração de empregos

Quem caminha pela Rua Iça, 
no bairro Belo Horizonte, em Ja-
peri, consegue ver, sob o chão de 
terra batida, canos de água e de 
esgoto improvisados pelos mora-
dores. O resultado do “jeitinho” 
dado para conseguir sobreviver 
em uma região sem saneamento 
básico levou Cristina Oliveira, de 
44 anos, e sua filha, de nove, a con-
sumirem água contaminada. A 
criança passou semanas internada 
por conta de uma disenteria bac-
teriana. Para driblar as doenças, a 

mãe fez um novo improviso: co-
meçou a armazenar água de chu-
va. Não resolveu. O problema só 
chegou ao fim neste ano, quando 
a Águas do Rio implantou 15 qui-
lômetros de tubulações de água e 
interligou as casas do bairro dela 
e de Santa Amélia e Engenheiro 
Pedreira.

“Já faz cinco anos que minha 
filha ficou doente por conta de 
uma bactéria e até hoje não está 
100% curada. Temos que acom-
panhar os exames de sangue para 

ver as taxas. Agora que tenho rede 
de água, estou mais tranquila e 
vou juntar um dinheirinho para 
colocar uma pia na cozinha”, afir-
ma a dona de casa, uma das 1,5 mil 
pessoas beneficiadas pela obra.

Os problemas de saúde da 
família da Cristina infelizmente 
são comuns em um país que ain-
da tem 93 milhões de brasileiros 
sem acesso à coleta de esgoto e 
quase 32 milhões de pessoas sem 
água tratada. Antes da chegada 
das obras em Japeri, a história dela 

fazia parte de uma triste estatística 
brasileira que aponta que, só em 
2022, o SUS registrou cerca de 
191 mil internações por doenças 
de veiculação hídrica, aquelas com 
ligação direta com a falta de sanea-
mento básico.

Só na Baixada Fluminense, 
em quase três anos de operação, 
a Águas do Rio implantou 367 
km de rede, o que beneficiou 1,7 
milhões de pessoas. Dessas, 133 
mil receberam água tratada pela 
primeira vez.

investimentos em saneamento básico

CORREIO DA BAIXADA

Polícia Civil prende líder 
da milícia de Seropédica

Em São João de Meriti, rua
tem mais farelo do que asfalto

Serviço mal feito e sem resposta 

Os agentes da Delegacia 

de Repressão às Ações Cri-

minosas Organizadas e In-

quéritos Especiais (Draco), 

da Delegacia de Repressão 

a Entorpecentes (DRE) e 

da Subsecretaria de Inteli-

gência (Ssinte) prenderam 

o miliciano “Bigode”, uma 

das lideranças do grupo 

paramilitar que atua no 

município de Seropédica. 

O criminoso foi capturado 

quando saía do Complexo 

da Maré, na Zona Norte do 

Rio, na noite de segunda-

-feira (05), durante operação 

conjunta. Contra ele, foram 

cumpridos dois mandados 

de prisão temporária por 

homicídios praticados no 

município da Baixada.

De acordo com os 

agentes, “Bigode” estava 

entre os criminosos que 

atiraram contra policiais 

civis durante uma ação, 

realizada neste domingo 

(04/08), em Seropédica. 

Na operação, que também 

contou com apoio da De-

legacia de Roubos e Fur-

tos de Cargas (DRFC) e do 

Grupamento Aeromóvel 

(GAM) da Polícia Militar, 

outro integrante da nar-

comilicia foi preso, dois 

morreram durante o con-

fronto e sete fuzis foram 

apreendidos. Os agentes 

também recuperaram cin-

co carros roubados.

As investigações apon-

taram que o grupo cri-

minoso é acusado de di-

versos delitos, entre eles, 

da morte do estudante 

universitário Bernardo Pa-

raíso, em abril deste ano, 

em Seropédica. Na oca-

sião, duas crianças, de 1 e 3 

anos, ficaram feridas. 
Segundo a Draco, os 

milicianos são de Chape-

ró, em Itaguaí, também 

na Baixada, e ligados a 

traficantes do Complexo 
da Maré. A organização 

recebe suporte do tráfico 
de drogas, que fornece ho-

mens e armamentos. Por 

outro lado, a milícia auto-

riza a venda de drogas na 

cidade de Seropédica.

Os moradores da Rua Car-

los Sodré (altura do nº 321), 

no bairro Agostinho Porto, 

em São João de Meriti, até 

comemoraram a chegada 

do serviço de pavimenta-

ção, no último dia 29 de 

julho. Mas a alegria durou 

pouco. Imagens recebidas 

pela coluna demonstram 

que o asfalto possui uma 

qualidade duvidosa (e não 

precisa ser nenhum espe-

cialista para fazer esta afir-
mativa). A moradora Jacira 

Cruz fez a reclamação atra-

vés de um vídeo, e flagrou a 

dificuldade dos condutores 
de veículos para acessarem 

a rua (que é uma subida). 

Com o asfalto se desfazen-

do, a rua se encontra escor-

regadia, dificultando a vida 
da população que precisa 

se locomover. Quem vive 

na região e tem o seu pró-

prio carro ou moto, já pode 

sentir a dificuldade da situ-

ação. E quem depende de 

carros de aplicativo, passa 

igualmente pelo sufoco. O 

que seria uma melhoria, 

acabou virando dor de ca-

beça.  

Entramos em contato com 

a prefeitura de São João 

de Meriti, para obter uma 

resposta sobre o proble-

ma mostrado na matéria, 

mas até o fechamento da 

edição, não tivemos retor-

no. No entanto, mais do 

que responder um veículo 

de comunicação, quem 

efetivamente aguarda um 

posicionamento da muni-

cipalidade, é a população 

de Meriti, especialmente 

da Rua Carlos Sodré, em 

Agostinho Porto. O silêncio 

não é uma sinalização ade-

quada para com os que pa-

gam seus impostos em dia, 

e que precisam e merecem 

contar com serviços públi-

cos de qualidade.

Reprodução

Reprodução

O miliciano Anderson de Amorim Araújo Júnior, o “Bigode”

Carro com dificuldades para subir em rua do bairro 

POR CARLOS MARTINS
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Por leandra lima 

 
Petrópolis está entre os 11 

municípios do país, e é o único 
da Região Serrana do Estado do 
Rio de Janeiro, que irá receber o 
teste do novo sistema de alertas 
contra desastres, denominado 
“Defesa Civil Alerta”, neste sá-
bado, 10 de agosto. O anúncio 
foi feito pela Agência Nacional 
de Telecomunicações (Anatel), 
que criou o projeto em con-
junto com quatro empresas de 
telefonia, para que seja possível 
disparar os avisos emergências 
das Defesas Civis municipais a 
todos celulares que estiverem 
na cobertura regional. 

O instrumento a ser tes-
tado, segundo a Anatel, vai 
operar através das redes de te-
lefonia celular, sendo capaz de 
transmitir alertas emergências, 
com aviso sonoro e vibratório, 
fazendo com que eles sobres-
saiam a qualquer conteúdo em 
uso na tela do celular do cida-
dão. Outro ponto em destaque 
é o fato de o sistema funcionar 
em aparelhos que estejam em 
modo silencioso ou não per-
turbe, chamando a atenção do 
usuário. Além disso, os mora-
dores que residem em áreas de 
risco e visitantes que estiverem 
num período de atenção na ci-
dade, vão receber as mensagens, 
por estarem dentro da área de 
cobertura. 

A implementação da ferra-
menta que utiliza a técnica de 
‘cell broadcast’ prevê um alcance 
maior da população, pois não 

há necessidade de cadastramen-
to nos canais da Defesa Civil, 
como é feito hoje em Petrópolis, 
com isso, permitirá que o aviso 
seja emitido independente de 
cadastro. Essa técnica escolhida 
pelas instituições, visa o alcance 
instantâneo além de ser prática, 
possui alguns métodos eficazes 
para fazer com que o indivíduo 
dê a devida atenção para o aviso, 
como por exemplo, fazer com 
que o dispositivo dispare noti-
ficações com sinais sonoros e vi-
brações exigindo que o usuário 
confirme a visualização do alerta 
para cessar o disparo. 

Este sistema novo vem sen-
do testado desde janeiro de 
2023, quando foi lançado o pri-
meiro projeto-piloto em apenas 
7 municípios, dentre esses, Pe-
trópolis também participou. 

Para a Agência Nacional o 

objetivo dessa movimentação 
é auxiliar as ações da Defesa 
Civil na prevenção e na redu-
ção dos impactos dos desastres, 
anunciando eventos como ala-
gamentos, enxurradas, desliza-
mentos de terra entre outros. 
O órgão reforça que cabe a ela 
somente o reforço tecnológico, 
mantendo a responsabilidade 
da Defesa Civil, de disparar o 
conteúdo de alertas, já que o 
órgão dispõe de informações 
sobre os fenômenos. 

Petrópolis
Petrópolis foi escolhida 

pelo histórico de tragédias so-
cioambientais, e após ficar evi-
denciado que o sistema de aler-
tas da cidade não foi suficiente 
para alertar todos os habitan-
tes, principalmente os que vi-
viam em áreas de risco, durante 

do desastre de 2022, marcado 
como uma das maiores tragé-
dias da cidade, que deixou 4 
mil desabrigados e 235 mortos. 
Após o ocorrido a região ainda 
não se recuperou completa-
mente e ainda está à mercê de 
novos acontecimentos climáti-
cos extremos que podem causar 
severos impactos. Por isso, se 
pensam em novas ferramentas 
de prevenção como o “Defesa 
Civil alerta” para que as con-
sequências sejam minimizadas 
e cada vez mais pessoas consi-
gam proteção em áreas seguras 
e pontos de apoio. 

Na cidade, em maio deste 
ano, o sistema foi implantado 
para que os órgãos municipais 
pudessem passar pelos treina-
mentos para o manuseio da nova 
ferramenta e agora os testes se-
rão realizados efetivamente.

Petrópolis passará por teste de novo 
sistema de alerta de desastres

Fernando Frazão/ Agência Brasil

Onze municípios em todo o país passarão pelo teste do novo sistema neste sábado

TCE aprova contas de 2022 
da Câmara Municipal
Já contas do Executivo de 2016 ainda estão dependentes de votação

Por Gabriel rattes

O Tribunal de Contas do Es-
tado (TCE) aprovou as Contas 
Anuais da Câmara Municipal 
de Petrópolis relativas ao ano de 
2022, sob responsabilidade do ve-
reador Hingo Hammes (PP). É a 
terceira vez seguida que o Tribunal 
aprova as contas anuais da Câma-
ra. De acordo com a decisão do dia 
29 de julho, o conselheiro Márcio 
Pacheco, destacou em seu voto 
que a Câmara Municipal de Petró-
polis (CMP) contemplou adequa-
damente as questões normativas.

O julgamento das Contas 
Anual de Gestão do Legislativo 
Municipal no Estado do Rio de 
Janeiro é de competência do Tri-
bunal de Contas do Estado do Rio 
de Janeiro (TCE-RJ). Na sessão 
do dia 29 de julho, o conselheiro 
Márcio Pacheco votou pela apro-
vação das contas de 2022 da CMP, 
destacando dez aspectos. Já no dia 
2 de agosto, os demais conselhei-
ros do Tribunal acompanharam o 
voto de Márcio Pacheco.

O conselheiro Márcio Pache-
co apresentou apenas duas ressal-
vas, um referente a não inclusão 
dos valores dos Restos a Pagar 
não processados dos exercícios de 
2020 e 2021 na tabela dos Encar-
gos Compromissados a Pagar, e a 
outra referente à não retificação do 
valor das despesas com diárias na 
base de dados do Sistema Integra-
do de Gestão Fiscal (SIGFIS) do 
exercício de 2022.

“Ficamos muito felizes com 
essa notícia de mais uma conta 
aprovada. Tivemos as contas de 
2020, 2021 enquanto prefeito e 
2022 aprovadas. Isso mostra um 
pouco sobre a nossa gestão de 
transparência com muita hones-
tidade para todos vocês. Fico feliz 
com esse resultado, naturalmente 
uma ressalva ou outra que a gente 
precisa ajustar para os próximos 

anos, faz parte de qualquer presta-
ção de contas. O mais importante 
disso tudo é que elas foram apro-
vadas”, enfatizou o vereador Hingo 
Hammes.

Contas da Prefeitura
Enquanto isso, o julgamento 

das Contas Anuais de Gestão da 
Prefeitura é de competência do 
Legislativo Municipal, após o Pa-
recer Prévio, do TCE. Estas, estão 
tramitando na CMP desde o ano 
de 2018, quando a Corte de Con-
tas reprovou as Contas Anuais da 
Prefeitura de Petrópolis no exer-
cício de 2016. À época, o TCE 
encontrou cinco irregularidades 
nos documentos apresentados 
pelo prefeito Rubens Bomtempo. 
Também foram apresentadas 18 
improbidades, de acordo com o 
Tribunal.

Na última sexta-feira (02), o 
vereador Mauro Peralta entrou 
com um mandado de segurança 
junto a 4ª Vara Cível de Petrópo-
lis sobre a demora na votação das 
contas. No documento enviado, o 

vereador pede que a Justiça conce-
da uma liminar para que o presi-
dente da Câmara dos Vereadores, 
Júnior Coruja (PSD) e o presiden-
te da Comissão de Finanças e Or-
çamento, Gil Magno (PSB), en-
viem em um prazo de três dias os 
pareceres da Comissão referente às 
contas da gestão dos anos de 2014 
e 2015 e das contas de governo dos 
anos de 2016, 2018, 2019, 2020, 
2021 e 2022.

“Nós entramos na Justiça para 
que as contas dos prefeitos sejam 
votadas. Isso é a função do verea-
dor, não é possível que uma conta 
de 2016 não seja votada. Não é 
para punir ninguém, tem que dei-
xar o contraditório, a ampla defesa 
e mesmo com a ampla defesa os 
prazos do governo são em dobro, 
isso não vai acontecer antes da elei-
ção. A gente quer transparência”, 
enfatizou Mauro Peralta em entre-
vista ao Correio.

“Agora está num momento 
eleitoral. É claro que é mais difícil, 
porque vão dizer que estão sen-
do perseguidos, mas o Tribunal 

reprovou as contas. Se não tiver 
nada, qual o problema? Eu mesmo 
votaria favoravelmente se me pro-
varem que não tem dolo, que não 
tem nada errado”, completou.

A assessoria do presidente da 
Câmara, Júnior Coruja, informou 
que a questão está atualmente sob 
análise do departamento jurídico. 

O vereador Gil Magno enviou 
uma nota ao Correio: “Informo 
que não fui citado da ação refe-
rida, portanto não conheço dos 
fatos. De toda maneira, todos os 
procedimentos que dizem respei-
to a votação de contas estão sendo 
tomados em consonância as res-
pectivas comunicações e consultas 
junto ao Tribunal de Contas do 
Estado e as diretrizes legais consti-
tucionais, ordinárias e municipais. 
Creio que ações, neste momento, 
tem finalidade somente de gerar 
noticia de fundo “politico” com 
despropósito eleitoral. Portanto, 
sereno é cumpridor das leis, ficarei 
a disposição para quando citado, 
esclarecer sobre qualquer questão 
que esteja colocada”.

Wellington Daniel

Contas aprovadas sob a responsabilidade do ex-presidente da Casa, vereador Hingo Hammes 
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Prazo até agosto para a 
compra do equipamento 

Inea vai assumir radar 
adquirido pelo Bradesco

Custo operacional

Sampaio anuncia vice

SEAS vai abrir acesso

As chuvas de março des-

te ano, que ocasionaram 

uma nova tragédia na ci-

dade, que matou quatro 

pessoas no bairro Inde-

pendência; também pro-

vocou deslizamento de 

terra no acesso às torres 

do Morin, onde o radar 

será instalado. Abriu-se 

então uma nova discus-

são entre o Ministério Pú-

blico e a Prefeitura, para 

que, pelo menos, assu-

misse a obra de recompo-

sição da via. O Bradesco 

tem prazo até o fim de 
agosto para comprar o ra-

dar, porque o termo prevê 

o valor de R$ 7,5 milhões, 

e caso não seja adquirido 

neste prazo, a negociação 

pode se tornar inviável 

por causa da mudança 

do preço de mercado do 

equipamento. 

Além dos dois radares 

meteorológicos que se-

rão adquiridos, instalados 

e operados pelo Institu-

to Estadual do Ambiente 

(Inea), a Região Serrana 

contará com mais um 

radar banda X, que será 

adquirido pelo Bradesco. 

O banco perdeu uma em 

ação civil pública de im-

probidade administrativa 

movida pela 2ª Promo-

toria de Justiça de Tutela 

Coletiva de Petrópolis do 

Ministério Público do Es-

tado do Rio de Janeiro, 

que foi sentenciada neste 

ano. O Bradesco assinou 

um termo que vai garantir 

a compra do equipamen-

to que será instalado no 

morro conhecido como 

‘torres do Morin’. A notícia 

é excelente para o municí-

pio, que é extremamente 

vulnerável aos eventos cli-

máticos extremos. 

Para a operacionalização 

do radar banda X, além 

do custo de contratação 

de equipe técnica e equi-

pamentos, há um custo 

anual estimado em até 

R$ 200 mil para manuten-

ção. O Ministério Público 

vem desde a assinatura 

do termo com o Brades-

co conversando com a 

Prefeitura para que assu-

ma a operacionalização 

do equipamento. Mas até 

agora, a Prefeitura não 

demonstrou interesse em 

ter o radar para a cidade. 

A solução foi apelar ao 

Governo do Estado. Na 

reunião que aconteceu 

nesta segunda-feira (05), 

na sede do MPRJ, o Inea 

se comprometeu em as-

sumir a operacionalização 

deste novo radar e todos 

os custos de manutenção, 

desde que seja patrimo-

nializado ao Instituto. 

O candidato à Prefeitu-

ra de Petrópolis, Leandro 

Sampaio, anunciou a vice 

que vai compor a chapa 

nesta eleição, será a pre-

sidente do Podemos Mu-

lher Petrópolis, Fernanda 

Monken. Esta é a única 

chapa majoritária, até o 

momento, que tem uma 

mulher como integrante. 

As convenções partidárias 

terminaram nesta segun-

da-feira (05), mas os candi-

datos têm até o dia 15 de 

agosto para pedir registro 

de candidaturas no Tribu-

nal Superior Eleitoral (TSE).

Como a Prefeitura não de-

monstrou interesse em as-

sumir a obra, a Secretaria 

de Estado de Ambiente e 

Sustentabilidade se com-

prometeu em abrir o aces-

so emergencialmente para 

que o equipamento seja 

instalado, para que Petró-

polis não perca a oportuni-

dade de ter um radar banda 

X, que vai atender priorita-

riamente a área do municí-

pio. A Coluna perguntou à 

Prefeitura nesta terça-feira 

(06), se vai assumir as obras 

de reconstrução da via, e 

aguarda resposta. 

Divulgação/Inea

Luana Motta

Inea fez vistoria técnica nas ‘torres do Morin’

Reunião entre MPRJ, SEAS e Inea em Petrópolis

POR LUANA MOTTA
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Cultura

Vagas I Vagas II

Segurança

A 6ª edição do Encontro 
Fluminense FBHA - Inte-
gração do Turismo Regio-
nal em Teresópolis será 
realizada no dia 20 de agos-
to, terça-feira, das 8h30 às 
17h30, no Hotel Sesc Alpina, 
localizado na Rua Cândido 
Portinari, 837, Teresópolis, 
RJ, 25966-035. O evento, 
promovido pela Federação 

Brasileira de Hospedagem 
e Alimentação (FBHA) com 
apoio da Fecomércio RJ, 
Sesc/Senac, Sebrae RJ e em 
parceria com o Sincomér-
cio, Teresópolis Convention 
& Visitors Bureau e o Polo 
Teresópolis Gastronomia. 
As inscrições são gratuitas 
e podem ser feitas pelo site 
do Sympla.

Na sexta-feira, dia 9, às 
14h30, o Feso Pro Arte 
terá apresentação da a 
Companhia de Dança 
Contemporânea da UFRJ 
sobre o espetáculo “Dan-
ça, Som e Criação: Simbo-
logia das Águas”.

A Prefeitura Municipal di-
vulgou no Portal do Tra-
balhador as vagas de em-
prego disponíveis até o 
dia 9 de agosto. São ofere-
cidas 207 oportunidades, 
com algumas exigindo 
experiência e outras não.

As inscrições podem ser 
feitas nos seguintes ende-
reços: Av. Feliciano Sodré, 
675 – 1º piso, na Várzea, e 
Rua Luís Noguet Júnior, 
100, no São Pedro. Os inte-
ressados devem manter o 
currículo atualizado.

Entre domingo e segun-
da-feira, o 30º BPM regis-
trou quatro ocorrências 
e prendeu duas pessoas. 
Foram apreendidas qua-
tro porções de drogas, 
mas nenhuma arma foi 
confiscada.

Hotel Sesc Alpina/Reproduções

O evento terá networking e insights sobre o turismo

Encontro de turismo 
fluminense em Teresópolis

CORREIO SERRANO

Projeto I

Festival I

Convocação de aprovados no concurso

Festival II

Projeto II

INTERVENÇÕES
Nova Friburgo 
está realizando 
duas intervenções 
no bairro Nova Su-
íça, sendo elas a 
preparação para 
o asfaltamento da 
Rua Atts José Ma-
riano e a reforma 
da Escola Munici-
pal São Judas Ta-
deu. A preparação da 
base da rua está bastante adiantada, e a expectativa 
é que o tão aguardado asfaltamento seja iniciado já 
nos próximos dias, já a reforma da escola está previs-
ta para ser entregue ainda este ano.

Areal apresenta novo proje-
to Institucional do Hospital 
Nossa Senhora das Dores, 
que promete ser um dos 
principais equipamentos de 
saúde da região. O hospital 
contará com modernização 
de diversos espaços inter-
nos, a criação de novos leitos 
e a revitalização do espaço.

O Festival de Inverno de 
Nova Friburgo 2024 ini-
ciou suas atividades com 
grande entusiasmo e já 
está mostrando seu im-
pacto significativo na ci-
dade. Com uma progra-
mação variada e rica, o 
festival se consolidou no 
cenário regional. 

A Prefeitura de Nova Fri-
burgo divulgou, somen-
te na internet, mais uma 
convocação de aprovados 
no último concurso pú-
blico. Desta vez, são con-
templadas, pelo menos 
12 categorias, os convo-
cados deverão entregar 

os documentos, entre os 
próximos dia 13 e 16, os 
aprovados para os cargos 
de analista processual, 
contador, professor de in-
formática, calceteiro, tra-
balhador braçal, servente, 
agentes de limpeza públi-
ca e pintor.

Desde de sua abertura, 
o festival tem sido um 
ponto de encontro para 
artistas, moradores e visi-
tantes, promovendo um 
ambiente vibrante de tro-
ca cultural. Além disso, o 
evento proporciona um 
impulso econômico signi-
ficativo na região. 

O objetivo do projeto é 
oferecer um atendimento 
mais humanizado e eficien-
te, reduzindo o tempo de 
espera e proporcionando 
um tratamento digno. O 
projeto é resultado de um 
investimento significativo, 
viabilizado por emendas 
parlamentares.

Reprodução/ Redes sociais 

Obras serão entregues em breve 

Conheça os candidatos à 
Prefeitura de Teresópolis
As convenções partidárias foram concluídas no dia 5 de agosto

Por Vinicius Barros*

De acordo com o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), as 
convenções partidárias foram 
concluídas no dia 5 de agosto, 
definindo os candidatos à Pre-
feitura de Teresópolis. Os regis-
tros de candidatura poderão ser 
realizados até o dia 15 de agos-
to. Os partidos que tem chapa 
majoritária própria lançaram 
seus candidatos, e outros, defi-
niram o apoio em coligações. 
Confira os pré-candidatos a 
prefeito e vice até o momento 
(em ordem alfabética):

Alex Castellar (PL)
Nascido e criado em Tere-

sópolis, Alex Castellar iniciou 
sua vida pública nos anos 90 
como presidente do Grêmio 
Estudantil do Colégio Estadual 
Edmundo Bittencourt e da 
União Estudantil de Teresópo-
lis (UET), destacando-se pela 
conquista da lei do passe livre 
para estudantes. Com mais de 
25 anos de experiência, ocupou 
cargos como chefe de gabinete 
na Câmara Federal, na Alerj e 
na Câmara Municipal do Rio 
de Janeiro. Foi secretário de 
Governo em Teresópolis e de 
Educação, Assuntos Estratégi-
cos, Ciência, Tecnologia e Ino-
vação em Nova Iguaçu, onde re-
cebeu o Prêmio Sebrae Prefeito 
Empreendedor pelo projeto da 
Casa da Inovação. Concorre 
pela segunda vez à Prefeitura de 
Teresópolis, sua primeira candi-
datura foi em 2022.

Na convenção partidária de 
28 de julho, Alex Castellar foi 
confirmado como candidato a 
prefeito pelo PL e Davi Serafim 
(PSD) como vice-prefeito.

Beique San (PSOL)
Beique Gabriel dos Santos 

Nascimento, natural de São 
Gonçalo e residente em Teresó-
polis desde 1980. Em 2000, ini-
ciou atividades com a Associação 
de Moradores de Santa Cecília e, 
em 2015, criou o projeto Jovem 
Samurai. Em 2020, fundou o 
Instituto Crescer, focado na al-

fabetização de adultos e outros 
programas sociais. Beique é só-
cio-proprietário da Projetta Ges-
so e concorre pela primeira vez à 
Prefeitura de Teresópolis.

Na convenção de 27 de julho, 
Beique San (PSOL-REDE), foi 
confirmado como candidato a 
prefeito e a Monica Medrado da 
Costa (PSOL-REDE), como vi-
ce-prefeita.

Dr. Maurilio (PRD)
Maurilio Ribeiro Schiavo, 

nasceu no Rio de Janeiro e é 
residente em Teresópolis desde 
1990, formou-se em Medicina 
pela Faculdade de Medicina de 
Campos em 1987. Atuou como 
médico ultrassonografista e foi 
secretário de Saúde de Teresó-
polis de 2009 a 2010, trazendo a 
UPA e o CTI exclusivo do SUS 
para o Hospital São José. Con-
corre pela segunda vez à Prefei-
tura de Teresópolis, após não ser 
eleito em 2012.

Na convenção partidária 
de 3 de agosto, Dr. Maurilio foi 
confirmado como candidato a 
prefeito pelo (PRD) e o pastor 
Sérgio Garrido (MDB) como 
vice-prefeito.

Júlio Rocha (Agir)
Júlio Rocha nasceu em Tere-

sópolis e cresceu em Guapimi-
rim-RJ. Formado em Educação 

Física e com MBA em Gestão 
Pública, trabalhou na política 
desde jovem, coordenando cam-
panhas e ocupando cargos como 
assessor especial do governador. 
Em 2022, foi eleito deputado 
estadual. Atualmente, é líder do 
Partido Agir e membro da base 
do governo Cláudio Castro. 
Concorre pela primeira vez à 
Prefeitura de Teresópolis.

Júlio Rocha lançou sua can-
didatura a prefeito no dia 11 de 
julho, durante uma cerimônia de 
filiação na Câmara de Vereado-
res de Teresópolis. Ailton Jacú 
(Agir) será o vice-prefeito.

Leonardo Vasconcellos 
(União Brasil)

Leonardo Vasconcellos é 
natural de Teresópolis. Forma-
do e pós-graduado em Gestão 
Pública, dedicou mais de duas 
décadas ao serviço público, 
ocupando cargos como diretor 
da Câmara de Vereadores de 
Teresópolis, secretário munici-
pal de Educação, e vereador por 
dois mandatos. Destacou-se na 
erradicação do analfabetismo 
adulto e na reconstrução da 
rede municipal de Educação 
após a tragédia de 2011. Con-
corre pela primeira vez à Prefei-
tura de Teresópolis.

A candidatura de Leonar-
do Vasconcellos foi confirma-

da pelo União Brasil em con-
venção realizada no dia 20 de 
julho, com Dra. Afaf Ribeiro 
como vice-prefeita.

Mário Tricano (PP)
Mário de Oliveira Tricano, 

nascido em São João de Meriti, 
é ex-policial, advogado e ex-pre-
feito de Teresópolis, onde reside 
e trabalha há 40 anos. Durante 
seus mandatos, de 1989 a 1993, 
1997 a 2000, 2001 a 2003, 2016 
a 2016 e 2017 a 2018, desen-
volveu projetos como rampas 
de acessibilidade em 1989, a lei 
1866/98 sobre “cidade limpa” e 
o PROMAJ, Programa de Aten-
dimento ao Jovem. Assumiu a 
prefeitura em um período críti-
co, enfrentando uma crise polí-
tica, econômica e social e a recu-
peração do desastre de 2011.

O Partido Progressistas ofi-
cializou a candidatura de Mário 
Tricano a prefeito de Teresópo-
lis no dia 20 de julho, com Rico 
Portilho como vice-prefeito.

No site de Divulgação de 
Candidaturas e Contas Elei-
torais do TSE, os candidatos 
Beique San (Beique Gabriel dos 
Santos Nascimento) e Leonar-
do Vasconcellos (José Leonardo 
Vasconcellos de Andrade) já for-
neceram informações sobre suas 
propostas e bens.

*Estagiário

Divulgação/ TSE

Os partidos que possuem a chapa majoritária própria lançaram seus candidatos 

Por Isabella rodrigues*

A partir de janeiro de 2025, 
a emissão da Nota Fiscal Eletrô-
nica (NF-e) será obrigatória para 
os produtores rurais, conforme 
decisão do Conselho Nacional 
de Política Fazendária (Confaz). 
Até o final de 2024, ainda será 
permitido o uso da Nota Fiscal 
do Produtor Modelo 04 (NFP) 
em papel.

Para facilitar a transição, foi 
desenvolvido o aplicativo Nota 
Fiscal Fácil (NFF), disponível 
para sistemas Android e iOS. 
Para utilizar a plataforma, os pro-
dutores devem instalar o aplicati-
vo e fazer login com uma conta 
Gov.br. No primeiro acesso, é 
necessário informar um número 
de telefone e criar um PIN de 
quatro dígitos. O aplicativo, en-
tão, exibe a inscrição estadual e 
o endereço das propriedades ca-
dastradas no Regime Especial do 
NFF. A Secretaria de Estado de 
Fazenda disponibiliza tutoriais 
no YouTube para ajudar os pro-
dutores nesse processo.

O NFF permite a criação de 
catálogos de clientes, produtos e 
transportadores, além de incluir 
operadores para a emissão de 
NF-e e do Documento Auxiliar 
da Nota Fiscal Eletrônica (Dan-
fe). Também é possível cancelar 

notas fiscais e enviar arquivos via 
WhatsApp e e-mail, além de ge-
rar relatórios mensais das notas 
emitidas. Atualmente, o aplicati-
vo oferece 124 tipos de operações 
de saídas internas e mais de 360 
opções de produtos, incluindo 
frutas, legumes e verduras. A 
previsão é que novos itens e ope-
rações sejam adicionados para 
atender a todos os produtores.

Até o momento, a Sefaz-RJ 
já realizou cinco treinamentos 
sobre o uso do aplicativo para 
produtores rurais e profissionais 
que prestam assistência à catego-
ria no Estado do Rio de Janeiro. 
Os treinamentos contaram com 
a participação de cerca de 150 

produtores e 273 servidores das 
repartições fazendárias, além de 
técnicos da Secretaria estadual 
de Agricultura, Pecuária, Pesca 
e Abastecimento (Seappa) e da 
Empresa de Assistência Técnica 
e Extensão Rural (Emater Rio).

Os produtores rurais com 
dúvidas sobre o aplicativo ou 
sugestões de novos produtos e 
operações podem procurar aten-
dimento nas auditorias fiscais re-
gionais da Sefaz-RJ ou preencher 
o formulário no canal de atendi-
mento de Documentos Fiscais 
Eletrônicos (DFE) da Secretaria 
estadual de Fazenda (www.aten-
dimentodfe.fazenda.rj.gov.br).

*Estagiária

Produtores rurais terão que 
emitir nota fiscal eletrônica

PointImages

A partir de janeiro de 2025, a emissão será obrigatória

Por Laís Lima*

O número de acidentes 
de trânsito em Nova Friburgo 
vem aumentando considera-
velmente. Somente neste final 
de semana ocorreram cinco 
acidentes, entre eles, uma 
ocorrência que aconteceu na 
RJ-130, a estrada Friburgo x 
Teresópolis, em que dois car-
ros se envolveram em uma 
colisão no último sábado (3). 
O Corpo de Bombeiros foi 
acionado e socorreu dois ho-
mens, um de 51 e outro de 37. 
Infelizmente, a vítima de 51 
não resistiu e morreu.

Já no domingo (4), os 
bombeiros foram acionados 
às 4h07 para atender a um aci-
dente na Avenida Conselhei-
ro Julius Arp, o carro invadiu 
o muro de um condomínio e 
parou dentro do pátio do Se-
nai Espaço da Moda. 

Na manhã desta segun-
da-feira (5), duas motos se 
envolveram em um acidente 
no Cônego, ninguém ficou 
ferido. De acordo com o Cor-
po de Bombeiros do dia 1º de 
agosto a 4 de agosto, o muni-
cípio contabilizou 13 aciden-
tes de trânsito.  

*Estagiária 

em agosto, 
acidentes 
crescem em 
nova Friburgo

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CDL promove campanha 
para aquecer  o comércio
Lojas de Barra Mansa oferecem descontos que vão a até 70%

Barra Mansa está vivendo 
uma semana movimentada no 
comércio com a realização da 
campanha Liquida BM 2024, 
organizada pela Câmara de Di-
rigentes Lojistas (CDL), que 
termina no próximo sábado, 
dia 10. A campanha oferece 
descontos de até 70% em diver-
sos produtos.

-Voltamos com força total 
para a realização da Liquida 
porque é o tipo de evento que 
é bom para o lojista e bom para 
o consumidor, que consegue 
adquirir produtos com pre-
ços bem baixos - explica Xisto 
Neto, diretor de produtos da 
CDL Barra Mansa.

Juliana Rolim, diretora 
de eventos da CDL, comple-
menta: “São épocas de poucas 
vendas, e acreditamos que a 
realização da Liquida BM pode 
mudar esse cenário. As empre-
sas queimam estoques ou ofere-
cem promoções interessantes, 
e é aí que se torna um grande 
atrativo para os consumidores”.

Os consumidores poderão 
aproveitar ofertas em que já 
anunciaram promoções em 
suas unidades na Joaquim 
Leite e Domingos Mariano. 
“Venha conferir”, destaca o ge-
rente de uma loja Emerson, en-
tusiasmado com a expectativa 
de movimento.

Gleidson Gomes, presi-
dente da CDL Barra Mansa, 
fez um convite especial aos lo-
jistas para que participem do 
Liquida BM. “Juntos, vamos 
transformar essa campanha 

em um sucesso, atraindo mais 
clientes e aumentando suas 
vendas. Não fique fora dessa 
oportunidade única!”

Sorteios diários no 
APP CDL BM

Durante o período de cam-
panha, diariamente, a CDL pro-
moverá sorteios de vales-compra 
de R$ 100 pelo aplicativo APP 
CDL BM. Serão R$ 2 mil em va-
les-compra sorteados pelo APP.

Para participar, o consumi-
dor deverá se cadastrar e, caso seja 
sorteado, poderá utilizar esse vale 
nas lojas participantes da campa-
nha e associadas à CDL BM.

A entidade destaca ainda 
que Liquida BM 2024 chega 
em um momento estratégico, 

às vésperas do Dia dos Pais, 
oferecendo aos consumidores 
a chance de adquirir presentes 
a preços reduzidos e aos lojistas 
a oportunidade de impulsionar 
suas vendas em um período tra-
dicionalmente mais calmo.

Dia dos Pais
Esse ano, o Dia dos Pais será 

comemorado no próximo domin-
go, dia 11 de agosto. Ainda não há 
previsões de vendas e faturamento 
para o Dia dos Pais em 2024, no 
município de Barra Mansa, sul do 
interior do Rio de Janeiro, mas em 
2023, os bons números movimen-
taram bastante a data.

A estimativa da Confede-
ração Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo 

(CNC) é de que a data deve 
movimentar algo em torno 
R$ 681 milhões no comércio 
varejista do Rio de Janeiro. Se 
confirmada, a projeção repre-
sentará um avanço de 5,6% das 
vendas no estado, em relação à 
mesma data de 2023.

De acordo com a CNC, a 
previsão  otimista é resultado 
de menores taxas de desem-
prego e sinais positivos para 
o consumo. Ainda de acordo 
com a confederação, a maior 
concentração de vendas deve 
ocorrer em lojas de vestuário, 
produtos de perfumaria e cos-
méticos, em estabelecimentos 
especializados na venda de 
utilidades domésticas e ele-
troeletrônicos.

Divulgação/CDL-BM

Comerciantes de Barra Mansa participam de liquidação 
para aquecer as vendas na semana do Dia dos Pais

abertas as inscrições para a escola 
Técnica da estácio no Sul Fluminense

A Escola Técnica da Estácio 
está com as inscrições abertas 
para os cursos técnicos de Nível 
Médio com início no segundo 
semestre de 2024. Em seu pri-
meiro ano de implementação, a 
iniciativa já contempla mais de 
40 unidades de ensino, possi-
bilitando novas oportunidades 
para estudantes em busca de 
uma formação prática e espe-
cífica. Jovens e adultos com o 
Ensino Médio em andamento 
ou concluído já podem se ma-
tricular em um dos diversos 
campi e escolher o curso de sua 
preferência.

No estado do Rio de Janeiro, 
27 unidades estarão com as por-
tas abertas para receber os novos 
alunos, entre elas Resende, Volta 
Redonda e Angra dos Reis. Mais 
informações sobre os 23 cursos 
disponíveis e inscrições podem 
ser obtidas pelo link: https://
estacio.br/cursos-tecnicos.

Além de Resende, Volta 
Redonda e Angra dos Reis, e 
dos demais campi no estado 
do Rio de Janeiro, a Escola 
Técnica da Estácio está pre-
sente em unidades das Regiões 
Norte, Nordeste e Sul do Bra-
sil e complementa a atuação 
da instituição no segmento de 
ensino adulto, promovendo a 
capacitação de jovens que, em 

muitos casos, ainda não estão 
habilitados academicamente 
ao ensino superior e desejam 
ingressar no mercado de tra-
balho de forma mais rápida. 
Além de possibilitar um inves-
timento acessível, os cursos es-
tão disponíveis nos turnos da 
manhã, tarde e noite.

Formação de estudantes
Segundo Márcio Ramos, 

diretor responsável pela 
implementação dos cursos 
técnicos, a Estácio tem o 

potencial de contribuir signi-
ficativamente na formação de 
estudantes. 

“Com mais de 53 anos de 
expertise no ensino superior, 
qualidade acadêmica, abran-
gência de cursos e conexões 
com o mercado de trabalho, a 
Estácio se torna um parceiro 
valioso para os estudantes que 
desejam adquirir uma forma-
ção técnica de excelência. Essa 
iniciativa fortalece a missão da 
instituição de promover o aces-
so à educação e de preparar os 

estudantes para os desafios do 
mercado de trabalho”, afirma 
Márcio. 

Uma das principais van-
tagens da formação técnica 
dos estudantes da Estácio, 
é a experiência e qualidade 
que a instituição já possui 
no campo do ensino supe-
rior, além de ser reconheci-
da por ter um corpo docente 
qualificado e infraestrutura 
moderna, proporcionando 
um ambiente propício ao 
aprendizado.

Divulgação

Cursos técnicos de nível médio aceleram a carreira profissional de alunos no país

A Defensoria Pública pro-
moverá, na quinta-feira, dia 
8, a segunda ação social com 
exposição itinerante, em come-
moração aos seus 70 anos, em 
Volta Redonda. O evento será 
das 14h às 18h no Centro His-
tórico Cultural Dauro Aragão, 
no campus universitário Ole-
zio Galotti da Unifoa (Centro 
Universitário de Volta Redon-

da), na Avenida Dauro Peixoto 
Aragão, bairro Três Poços. 

Esta iniciativa visa proporcio-
nar acesso a serviços essenciais à 
população mais vulnerável, refor-
çando o compromisso da Casa da 
Cidadania com a justiça social.

Entre os atendimentos dis-
poníveis na ação destacam-se a 
orientação sobre pensão alimen-
tícia; a regularização de guarda e 

visitas; a investigação de paterni-
dade; a expedição de alvará para 
levantamento de FGTS; o reco-
nhecimento de paternidade; o 
divórcio; a dissolução de união 
estável; a retificação de registro 
civil e a assistência em direitos 
do consumidor de baixa com-
plexidade. 

Além da assistência jurídica 
prestada pela DPRJ, o evento 

contará com a participação do 
Detran, que fará a emissão de 
identidade. Para este serviço, é 
necessário que os interessados 
apresentem a certidão de nas-
cimento ou casamento original. 

A Unifoa também vai ofere-
cer serviços como tipagem san-
guínea; aferição de pressão; ava-
liação nutricional; escovódromo;  
e Escritório da Cidadania.

defensoria promove encontro em V.Redonda 

CORREIO DO VALE

Câmara derruba veto sobre 
escolas cívicos-militares

Pastora Berê é pré-candidata 
a vice de Irineu Nogueira

Representante das mulheres

De olho no futuro

Reunião sobre as eleições

Furtado fala em formação integral

A Câmara Municipal de 

Volta Redonda rejeitou, 

nesta segunda-feira (05), 

por 16 votos, veto integral 

do prefeito Antonio Fran-

cisco Neto, do PP, ao pro-

jeto do vereador Rodrigo 

Furtado (PL), que dispõe 

sobre a autorização para 

implantar unidades das 

Escolas Cívico-Militares 

na Cidade do Aço. O pro-

grama, diz Rodrigo Furta-

do, tem como princípios a 

promoção de uma educa-

ção básica de qualidade, 

atendimento preferencial 

às escolas em situação 

de vulnerabilidade social, 

desenvolvimento de um 

ambiente escolar ade-

quado, e a articulação en-

tre os direitos à Educação 

e Segurança. 

A Avenida dos Expedi-

cionários, no Centro de 

Itatiaia, foi o palco da 

apresentação da Pastora 

Berê como pré-candida-

ta a vice-prefeita na cha-

pa de reeleição de Irineu 

Nogueira. O evento, que 

contou com a presença 

de centenas de apoiado-

res, destacou a relevância 

da Pastora Berê para a ci-

dade, no domingo. A Pas-

tora Berê, de 57 anos, ca-

sada, mãe e residente do 

bairro Jardim Paineiras, é 

amplamente reconhecida 

por seu trabalho nas áre-

as social e cristã. Durante 

o evento, Irineu Nogueira 

expressou seu entusias-

mo pela nova parceria.

“A Pastora Berê é uma 

mulher de grande força, 

com uma trajetória de 

vida marcada pela gene-

rosidade e amor ao pró-

ximo. Tenho certeza de 

que, com seu olhar sen-

sível e voltado para quem 

mais precisa, ela dará 

uma grande contribuição 

para nosso governo. Além 

disso, ela será uma im-

portante representante 

das mulheres e da força 

feminina”, disse Irineu No-

gueira. 

A Pastora Berê ressaltou a 

importância do trabalho 

de Irineu e seu compro-

misso com o futuro de Ita-

tiaia. “Acredito de coração 

no trabalho e no caráter 

do Irineu, e é por isso que 

aceitei esse desafio. Nossa 

cidade está melhor, mas 

ainda tem muito a evoluir. 

Vamos dar a ele a oportu-

nidade de trabalhar, agora 

com meu apoio. Agrade-

ço profundamente pela 

confiança depositada em 
mim”, disse. 

O juiz da 90ª Zona Eleito-

ral, Thiago Gondim de Al-

meida Oliveira, fará uma 

reunião nesta quinta-feira 

(8), às 14h, no auditório do 

Fórum Eleitoral de Volta 

Redonda, no bairro Ater-

rado, ao lado do prédio 

da Câmara Municipal. ve-

readores, representantes 

de diretórios de partidos 

e federações, foram con-

vidados a participarem 

do encontro que discu-

tirá, entre outros temas 

ligadoS às eleições mu-

nicipais de outubro, a fis-

calização da propaganda 

eleitoral e a prestação de 

contas dos candidatos e 

partidos,  entre muitos 

outros.

Em sua justificativa, o ve-

reador Furtado, autor do 

projeto, destacou que as 

Escolas Cívico-Militares re-

presentam uma alternati-

va educacional que visa 

promover valores cívicos, 

disciplinares e de exce-

lência acadêmica. “A pro-

posta busca enriquecer 

o ambiente educacional, 

fortalecendo a seguran-

ça escolar e promovendo 

a formação integral dos 

estudantes. Além disso, a 

parceria entre civis e mili-

tares permitirá uma troca 

de experiências que enri-

quece o processo educa-

tivo e prepara os alunos 

para os desafios da vida 
em sociedade”.

Divulgação

Divulgação

Rodrigo Furtado é autor de projeto sobre escolas

Irineu Nogueira e Pastora Berê em evento em Itatiaia

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO VALE PARAÍBA

Fundação de Valença 
promove ação sustentável

CCR anuncia nova detonação 
de rochas na Serra das Araras

Educação inclusiva em Volta Redonda

Funcionamento do CREI Sesc Senac

Manutenção de ônibus em V. Redonda

Detalhes do projeto

A Fundação Educacional 

Dom André Arcoverde 

(FAA), em Valença, deu 

início ao projeto ‘Eco Tam-

pinha FAA’ em agosto. A 

iniciativa visa mobilizar as 

comunidades para atu-

ar no descarte de tampi-

nhas, que podem ser de 

garrafas de água, refrige-

rantes, produtos de limpe-

za, entre outras. O volume 

recolhido será destinado 

a uma empresa parceira 

para a produção de ban-

cos de madeira plástica, 

que retornarão para as 

unidades participantes. O 

lançamento do projeto foi 

feito nesta segunda-feira 

(5), no Centro Universitário 

de Valença, e ainda circu-

lará pelo Colégio Arcover-

de de Valença, no dia 9, e 

no Colégio Arcoverde de 

Barra do Piraí, no dia 12.

A concessionária CCR 

RioSP anuncia mais uma 

detonação de rochas na 

Serra das Araras para esta 

quarta-feira (7). As explo-

sões serão realizadas en-

tre o trecho municipal de 

Piraí e Paracambi, a partir 

do km 226. A pista de su-

bida, sentido São Paulo, 

será interditada das 11h30 

às 13h30, assim como nas 

últimas detonações. A 

pista de descida da Serra, 

sentido Rio de Janeiro, não 

sofrerá alterações. Após as 

detonações, as equipes da 

CCR realizarão a limpeza 

da pista antes de liberar ao 

tráfego. Em caso de chu-

va, os serviços podem ser 

adiados ou interrompidos.

Com a previsão da insta-

lação de uma unidade do 

Sesc em Volta Redonda, 

a Secretaria Municipal da 

Pessoa com Deficiência 
(SMPD) também quer 

trazer um Centro de Re-

ferência em Educação 

Inclusiva (CREI) para a ci-

dade, com o objetivo de 

oferecer uma inclusão 

mais ampla para os mo-

radores. O projeto já foi 

apresentado ao prefeito 

de Volta Redonda, Anto-

nio Francisco Neto.

O CREI Sesc Senac ofere-

ce atendimento gratuito 

com equipe transdiciplinar 

a crianças e jovens com 

Transtorno do Espectro 

Autista e Trissomia do Cro-

mossomo 21, apoiando a 

qualificação profissional 
dos atendidos e de seus 

familiares. O espaço possui 

equipamentos de última 

tecnologia e diversas salas 

especializadas para diferen-

tes tipos de atendimento.

A Secretaria de Transpor-

te e Mobilidade Urbana 

(STMU) de Volta Redonda 

iniciou um novo plano de 

manutenção preventiva 

dos ônibus do programa 

Tarifa Zero, garantindo um 

melhor funcionamento 

dos veículos. Um dos três 
ônibus foi enviado nesta 

terça-feira (6) para a fabri-

cante, onde passará me-

lhorias para manter a auto-

nomia de 250 quilômetros 

por dia com apenas uma 

carga. O planejamento 

prevê o envio de apenas 
um veículo por vez, per-

mitindo que os outros dois 

continuem atendendo à 

população durante o perí-

odo de manutenção.

Os três centros educa-

cionais já receberam os 

materiais para o início do 

projeto, que inclui um 

coletor de acrílico com 

capacidade para seis mil 

tampinhas. A cada 600 

kg de tampinhas recolhi-

das, a unidade será con-

templada com um banco 

de madeira plástica. De 

acordo com o presidente 

da FAA, José Rogério de 

Almeida Neto, a ação visa 

promover a conscientiza-

ção ambiental e a respon-

sabilidade social, buscan-

do reduzir o impacto do 

descarte inadequado de 

resíduos e gerar recursos 

para causas sociais e edu-

cativas.

Divulgação

Divulgação

Projeto da FAA envolve coleta de tampinhas

Apenas a pista de subida será interditada durante o serviço

Projeto de trem-bala define 
ponto de parada na Capital
Volta Redonda e Resende também estão incluídas no trajeto

O projeto do trem-bala, que 
ligará as capitais Rio a São Pau-
lo, tem previsão de onde será o 
ponto de chegada na capital ca-
rioca: a estação Barão de Mauá 
(Leopoldina). Já em São Paulo, 
ainda está sendo discutido o 
local das estações. As informa-
ções foram dadas pelo CEO da 
TAV Brasil (Trem de Alta Ve-
locidade), Bernardo Figueire-
do, durante o Seminário LIDE 
Transportes e Mobilidade, rea-
lizado na última quinta-feira, 
dia 01, em São Paulo. Outro 
avanço é com relação aos pedi-
dos de licenças ambientais. A 
TAV Brasil entrou com o pro-
cesso junto ao Ibama (Instituto 
Brasileiro de Meio Ambiente), 
isso porque o nível do projeto 
requer que a avaliação seja feita 
pelo governo federal.

Ainda consta no projeto, que 
as fontes utilizadas para operar o 
trem serão renováveis, com menos 
emissão de carbono. Em um com-
parativo, a empresa afirmou que 
índices internacionais apontam 
que a emissão de carbono de um 
avião é 128, enquanto a do TAV 
é 4 por passageiro por quilômetro, 
o que traria uma drástica redução 
na emissão de gases poluentes.

Para o projeto, a TAV tem até 
o final de dezembro para apre-
sentar à ANTT (Agência Nacio-
nal de Transportes Terrestres) os 

estudos de viabilidade. Outras 
ações que constam no cronogra-
ma da empresa está adquirir a li-
cença prévia, até junho de 2025; 
desapropriações de terrenos, até 
dezembro de 2025; licença de 
instalação até junho de 2026; e 
por fim, a licença para operar, até 
junho de 2032. 

A ANTT acompanhará to-
das as fases de projeto, mas deixa 
claro que os investidores serão 
integralmente responsáveis por 
obter as licenças dos órgãos 
competentes, desenvolver os 
projetos de engenharia e de via-
bilidade socioambiental, assim 
como buscar financiamento e 
definir as etapas da obra.

Projeto e investimentos
Esperado por mais de duas 

décadas, o projeto, segundo a 
empresa, terá 417 quilômetros 
de extensão em estrada de fer-
ro, com início das operações 
ferroviárias em 2032. A implan-
tação do trem bala permitirá 
uma desconcentração urbana, 
uma vez que as pessoas poderão 
morar fora das grandes cidades 
com muito mais conforto. A 
rota atual em uma viagem de 
carro, por exemplo, levaria cer-
ca de 07h30. Com o trem, que 
poderá atingir a velocidade de 
350km/h, o tempo seria reduzi-
do em 01h30.

O projeto de conexão entre 

Rio e São Paulo previa gastos 
na casa dos R$50 bilhões. Com 
os novos estudos e refinamento 
do projeto, agora a TAV espera 
investir em torno de R$75 bi-
lhões, sendo R$50 bilhões para 
as obras e R$15 bilhões para as 
desapropriações e investimen-
tos complementares. A empresa 
afirmou que os recursos serão de 
iniciativa privada.

As paradas previstas serão 
em São Paulo (SP); Guarulhos 
(SP); Jacareí (SP); São José dos 
Campos (SP); Taubaté (SP); 
Aparecida (SP); Resende (RJ); 
e Volta Redonda (RJ); e a Es-
tação Leopoldina, no Rio de 
Janeiro (RJ).

Freepik

O trajeto, com 417 quilômetros de extensão, ligará Rio e São Paulo em, pelo menos, 01h30

Os ingressos para a 16ª edi-
ção da Festa Internacional do 
Teatro de Angra dos Reis (Fita) 
já estão à venda. Os interessa-
dos devem acessar a plataforma 
www.sympla.com.br, onde vão 
encontrar ingressos a preços po-
pulares. O evento vai acontecer 
de 13 a 29 de setembro, com 
espetáculos para adultos e crian-
ças e terá como homenageado o 
ator Othon Bastos.

A programação de 17 dias 
será realizada na Tenda, que vai 
ser montada no estacionamento 
em frente ao Hospital Materni-
dade Angra dos Reis (HMAR), 
e no Teatro Municipal Dr. Câ-
mara Torres, também no Cen-
tro. A peça de abertura ficará 
por conta de uma nova versão 
para “Bonitinha, mas ordinária”, 
clássico de Nelson Rodrigues, 
que ganhará montagem assina-
da por Bruce Gomlevsky e estre-
lada por Lorena Comparato.

Entre as outras montagens, 
está “Jandira”, espetáculo solo 
de Isabel Teixeira, em que cele-
bra Jandira Martini, atriz que 
esteve já no palco da Fita em 
2013. Além disso, Juliana Mar-
tins e Maité Padilha vão estrear 

“A dona da história” durante o 
evento. Nomes como Heloisa 
Perissé, Maria Clara Gueiros, 
Paulo Betti, Natália Lage, Ales-
sandra Maestrini e a Compa-
nhia Armazém também vão se 
apresentar.

A Fita faz parte do calendá-
rio oficial de eventos da cidade 
e conta com a parceria da Pre-
feitura de Angra dos Reis, por 
meio da Secretaria de Eventos, e 
TurisAngra.

O evento possui patrocínio 
da Eletronuclear, Enel Distri-
buição Rio e Governo do Estado 

do Rio de Janeiro/Secretaria de 
Estado de Cultura e Economia 
Criativa/Lei Estadual de Incen-
tivo à Cultura.

Sobre o evento
Com a primeira edição 

realizada em 2004, a Fita é um 
evento que reúne peças de tea-
tro anualmente em Angra dos 
Reis. Inicialmente, as peças 
eram montadas no Cais San-
ta Luzia e no Centro Cultural 
Theóphilo Massad. Posterior-
mente, os palcos passaram a ser 
montados na Praia do Anil e é 

projetado para receber gran-
des peças para mais de 1.000 
espectadores. A organização 
do evento presta homenagem a 
profissionais que tenham con-
tribuído para as artes cênicas, 
em cada edição do evento.

Programação do 
primeiro fim de semana

 �Dia 13, sexta-feira
19h (Tenda) – Bonitinha, mas 
ordinária
Com Lorena Comparato e Emi-
lio Orciollo Netto

 �Dia 14, sábado
19h (Tenda) – O admirável ser-
tão de Zé Ramalho
Musical, com Adriana Lessa
21h (Teatro) – A dona da his-
tória
Estreia na Fita, com Juliana 
Martins e Maité Padilha

 �Dia 15, domingo
19h (Tenda) – Raul, o musical
Com Bruce Gomlevsiky e Ban-
da Profana
21h (Teatro) – Também queria 
te dizer
Com Emilio Orciollo Netto – 
Texto de Martha Medeiros

Fita 2024 inicia venda de ingressos 
para a 16ª edição em angra dos Reis

Reprodução/Fita

Atriz Camila Morgado em peça “A Falecida” em outra edição

A seleção de um concurso 
público prefeitura de Paraty, com 
cerca de 355 oportunidades pre-
vistas,  ficará sob responsabilida-
de do Instituto Avança São Paulo 
(Avança SP). Com a definição da 
banca, a expectativa agora é pela 
assinatura do contrato e publica-
ção do edital.

As informações sobre cargos 
e vagas previstas só serão oficiali-
zadas com a publicação do edital. 
O documento, cujo Qconcursos 
Folha Dirigida teve acesso exclu-
sivo, afirma que as oportunidades 
serão distribuídas entre as áreas 
de  educação; saúde; administra-
tiva e financeira; comunicação; 
engenharia; área ambiental e tu-
rismo; segurança e defesa; jurídi-

ca e fiscal; entre outros. 

Requisitos
Entre os requisitos para in-

gressar nos cargos, o candidato 
deverá possuir nível fundamen-
tal (incompleto ou completo), 
médio ou superior. Irá depen-
der da carreira desejada, assim 
como exigir o registro no órgão 
da classe. A remuneração inicial 
do aprovado que foi divulgada 
poderá variar entre R$1.992,23 e 
R$10.066,14.

Para participar do processo, 
o candidato deverá efetuar o pa-
gamento de uma taxa. Em cargos 
de nível fundamental, o valor 
previsto é de R$51 reais, enquan-
to os de nível médio e técnico 

Paraty abrirá edital de concurso público

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

chega aos R$67 reais. Já para car-
gos de nível superior, o contrato 
prevê uma taxa de R$90.

Apesar de não haver deta-
lhes sobre o novo edital, o con-
trato com a banca do concurso 
reforça que os candidatos serão 

avaliados por provas e uma eta-
pa de títulos. A indicação é de 
que haverá provas entre as fases 
de seleção, mas não está confir-
mado se serão provas objetivas 
ou se contará com perguntas 
discursivas ou redação.

PEDRALAGE COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA ME
CNPJ: 39.197.181/0001-23
AUDITORIA AMBIENTAL

A PEDRALAGE COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA ME, torna
público que entregou ao Instituto Estadual do Ambiente – INEA, em
05/07/2024 Relatório de Auditoria Ambiental de Acompanhamento do ano
base de 2023, para realizar a atividade de mineração de granito em lavra a
céu aberto e beneficiamento na própria planta, com utilização de explosivos
na poligonal DNPM 890.394/1997 de 47,82ha com uso parcial de APP, e
informa que este estará à disposição para consulta na Estrada Sítio da Lage,
s/n - Osório, no município de Valença, no período de 01/08/2024 à 30/08/
2024 no horário das 9h às 16h. Informa, ainda, que o referido relatório
também estará disponível para consulta no endereço eletrônico
www.inea.rj.gov.br/biblioteca. (Processo E-07/202726/2004)
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Aluna do Norte Fluminense 
participa do projeto Jovem Senador
Kaylane Cristhina Gomes Bastos estuda no Ciep 419 Benigno Bairral, em Aperibé

A 
aluna Kaylane 
Cristhina Go-
mes Bastos, 18 
anos, do Ciep 
419 Benigno 

Bairral, em Aperibé, Região 
Norte do estado, foi diplomada 
e empossada ao lado de outros 
26 jovens senadores, em ceri-
mônia realizada na segunda-
-feira (5) em Brasília. Ela vai 
representar o estado do Rio de 
Janeiro no Programa Jovem 
Senador 2024, ação institu-
cional do Senado voltada para 
estudantes do Ensino Médio 
das escolas públicas, que tem o 
apoio da Secretaria de Estado 
de Educação do Rio de Janeiro 
e do Conselho Nacional de Se-
cretários de Educação.

Acompanhada pela profes-
sora orientadora, Anny Magally 
Teixeira, e pelo coordenador es-
tadual do programa na Seeduc, 
Leonardo Lugão Monteiro, a 
adolescente vai vivenciar, du-
rante uma semana, a rotina de 
um senador da República, par-
ticipando de sessões plenárias e 
reuniões das comissões temáti-
cas. Ela vai conhecer a estrutura 
e o funcionamento do Poder 
Legislativo no Brasil.

No primeiro dia, os jovens 
senadores escolheram os inte-
grantes da mesa diretora, que 
vão organizar os trabalhos e se-
rão responsáveis por coordenar 
as atividades, organizar debates 
e votações e representar os de-

mais estudantes perante as au-
toridades do Senado.

Os estudantes também te-
rão suas próprias comissões 
temáticas, onde apresentarão 
e debaterão ideias legislativas, 
votando para aprovar ou re-
jeitar as proposições. Ao fi nal, 
as sugestões aprovadas pelos 
alunos serão apresentadas à 
Comissão de Direitos Huma-
nos e Legislação Participativa 
e passarão a tramitar. Se forem 
acatadas por senadores, pode-
rão até virar lei.

O programa seleciona um 
jovem por estado, entre estu-
dantes do Ensino Médio de es-
colas públicas, por meio de um 
concurso de redação. O tema 
desta edição foi ‘200 anos do 
Senado e os desafi os para o fu-
turo da democracia’.

A edição de 2024 do pro-
grama teve a participação re-
corde de 171 mil inscritos de 
mais de 4 mil escolas. Dos sele-
cionados, 15 são meninas e 12, 
meninos, com idades entre 15 e 
18 anos.

“É um orgulho ter uma 
menina representando nosso 
estado! Precisamos de mais 
mulheres conhecendo a políti-
ca, a democracia”, destaca a sub-
secretária de Gestão de Ensino, 
Joilza Rangel.

Para o fi nal do Ensino Mé-
dio, Kaylane tem muitos pla-
nos: pensa em cursar Direito ou 
Relações Internacionais, reali-

zar diversas viagens, conhecer 
muitos lugares e pessoas.

Animada para estar ao 
lado dos outros participantes, 
conhecer a cultura dos seus 
respectivos estados e seus pon-
tos de vista, a jovem senadora 

acredita que passar a semana 
com eles vai ser extremamente 
divertido.

“Sei que, ao fi nal dessa jor-
nada, terei visões novas, e a tro-
ca de vivências que teremos lá 
será um grande diferencial na 

forma com a qual passarei a en-
xergar muitas situações. Espero 
estar um pouco mais preparada 
para “fazer alguma diferença” 
no meu meio”, disse a jovem.

Em relação à Semana Le-
gislativa, Kaylane acredita que 

será um divisor de águas na sua 
vida como cidadã política.

“Eu não tinha muito in-
teresse em assuntos que se 
relacionassem à política ou 
projetos de leis. A proposta 
de redação me fez analisar mi-
nha posição nesse contexto e 
observar como muitos jovens 
estão afastados desse meio, 
propositadamente ou não. 
Logo, eu pretendo aproveitar 
cada segundo dessa experiên-
cia e trazer mais conhecimen-
tos que transformarão minha 
vida”, finalizou.

A orientadora de Kaylane 
conta que ela se inscreveu no 
programa na edição do ano 
passado.

“Como já conhecia a dinâ-
mica, quando apresentei a ela 
a proposta deste ano, interes-
sou-se em participar no mes-
mo instante. Muito aplicada, 
ela pesquisou sobre o tema, 
acertamos uns pontos e, por 
fim, a escrita”, explicou a pro-
fessora Anny.

O fi nal da Semana de Vi-
vência Legislativa está marca-
do para esta sexta-feira (9). Na 
sessão de encerramento da edi-
ção de 2024 do programa, no 
Plenário do Senado, os jovens 
senadores discutem e votam os 
projetos apresentados por eles 
ao longo da semana. Ao fi m 
dos trabalhos, as proposições 
são publicadas no Diário do 
Senado Federal.

Governo do Rio

 Kaylane pensa em cursar Direito ou Relações Internacionais
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